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Старейший район Липецка Сокол 
отпраздновал своё 410-летие

РАЙОНЫ, КВАРТАЛЫ, 
ЖИЛЫЕ МАССИВЫ 

Весомую дату сокольцы отметили 22 сентября с раз-
махом, а главное — по-спортивному. Ещё одним 
праздничным поводом стало 70-летие спортком-

плекса «Сокол». Для района-именинника организаторы 
приготовили насыщенную семейную программу.

Поднять боевой дух
Торжество началось с флешмоба учеников лицея 

№ 3 под песню «Команда мечты». 
 — Флешмоб мы решили посвятить молодёжи не 

только нашего района, но и всей страны. А родному 
Соколу хотим пожелать счастья и процветания, что-
бы в нём всё делалось для жителей, — говорит учи-
тель лицея № 3 имени Москаленко Юлия Немчино-
ва. — Мы любим свой район, всю жизнь работаем тут, 
здесь растут и учатся наши дети.

Семейные ценности
В начале официальной части председатель город-

ского Совета депутатов Евгения Фрай, начальник де-
партамента по физической культуре и спорту Ксения 
Казакова и её заместитель Елена Стародубцева вру-
чили благодарственные грамоты ветеранам спорта 
и заслуженным тренерам, внёсшим большой вклад 
в развитие липецкого спорта.

После награждения стартовал спортивный фе-
стиваль. На главной сцене выступили коллективы 
гимнастов и танцоров. Параллельно на стадионе 
работали интерактивные площадки. Все желающие 
участвовали в мастер-классах и весёлых стартах: це-
лыми семьями сокольцы бегали наперегонки, соби-
рали мячики и прыгали на надувных свиньях. 

— Самым сложным 
для меня оказались 
«скачки», видимо, воз-
раст всё-таки сказыва-
ется, — смеётся Игорь 
Кузнецов, папа двоих 
детей. — Подаём с женой 
хороший пример нашим 
детям, чтобы они виде-
ли, как нужно отмечать 
праздники. Пришли все 
вместе на стадион, пробежали эстафету. Детям это 
в радость! 

Юные соколы
Для главных гостей — детей — сокольцы приго-

товили спортивные игры и шоу мыльных пузырей. 
На месте никто из ребят не сидел, а самые маленькие 
со смехом бегали по полю и обнимались с ростовыми 
мишками-аниматорами.

 — Я быстрый, как сокол, — выпалил шестилетний 
Егор. За мгновение до этого он успел сделать три ку-
вырка на траве. Его мама Виктория Алексеева пояс-
нила, что недавно отдала сына на гимнастику, и те-
перь мальчик мечтает вырасти спортсменом. 

Младшие школьники толпились возле площадок 
для игры в кегли, шахматы и футбол.

 — Я сегодня выступаю в роли волонтёра: подска-
зываю детям, как играть в шахматы, выдаю призы. 
На Соколе живу два года. Приехала из Липецкого 
района учиться в медколледже. Сразу почувствовала 
себя здесь своей. Мне тут уютно. Сокольцы добрые, 
дружные и внимательные, а ещё много знают о своём 
районе, — рассказала Диана Мельникова.

Спорткомплексный подход
Уроженец Сокола Владимир Попов более 45 лет 

проработал в комитете по физической культуре заво-
да «Свободный сокол» и в детско-юношеской школе 
олимпийского резерва № 9. Липчанин вспоминает, 
что когда-то на месте нынешнего современного ста-
диона был обычный пустырь. В послевоенные годы 
рабочие оборудовали на его месте футбольное поле.

 — Я родился на Соколе. Мальчишкой любил 
играть в футбол. С годами появились Дворец куль-
туры, парковая зона, спортивная арена. Наш спорт-
комплекс был одним из первых спортивных объек-
тов города. В настоящее время ребята занимаются 
здесь футболом, волейболом, вольной борьбой, тя-
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Итоги недели
Еженедельно руководители городских департаментов 
проводят анализ работы за прошедшую неделю 
и показывают эффективность своих ведомств.

ЖКХ 
Один из самых востребованных департаментов у липчан 
— департамент ЖКХ. Именно сюда поступает больше всего 
обращений. Так, с 18 по 24 сентября их было 139. Большинство 
из них касались засоров канализации и подтоплений 
подвальных помещений, а также несвоевременного вывоза 
мусора с контейнерных площадок.  
Глава города обратила внимание, что есть проблемы, которые 
не решаются в течение недели и могут затягиваться на месяц, 
а иногда и более долгий срок. 
— Нужна не просто статистика, что произошло, сколько 
проблем решили, сколько осталось. Мне нужен анализ 
и полное понимание ситуации, с чем связаны такие длительные 
сроки, какие пути решения проблемы есть, —  обратилась 
Евгения Уваркина к председателю департамента ЖКХ. 

Транспорт 
Есть замечания и к работе общественного транспорта. С 15 по 
21 сентября поступило 46 обращений. Горожане обращают 
внимание, что автобусы не всегда соблюдают график, 
а рекламные плакаты мешают обзору водителя.  
— Нужно провести анализ, в какие периоды автобусы не 
выходят на линии. Это, скорее всего, часы с наименьшим 
пассажиропотоком. Если это так, то нужно принимать 
соответствующие меры, — сказала Евгения Уваркина. — Что 
касается рекламы, то необходимо разработать стандарт, 
где и какая реклама может быть размещена в автобусах.

Благоустройство 
На прошлой неделе снова стартовали субботники «Чистый 
четверг». 21 сентября на уборку территорий вышло около 
900 человек. Они собрали более 1 000 мешков мусора. 
Следующий субботник в рамках акции «Чистый четверг» 
пройдёт 28 сентября. Планируется провести уборку 
ещё 10 территорий. 
Сейчас ведут работу по сносу старых деревьев и высадке 
новых. Так, на улице Осканова между домами № 6 и 7 
высадили аллею. По обращению жителей дома № 8 по улице 
Космонавтов привели в порядок детский игровой комплекс. 
Работы были выполнены силами муниципалитета при 
поддержке депутата по избирательному округу 
№ 22 Кирилла Ерихова. 
— Нам надо активнее привлекать депутатов к совместной 
работе. Нужно отрабатывать не только заявки, которые 
поступают в администрацию, а синхронизировать их с теми, 
что получают парламентарии. Так наша работа будет более 
качественной, — предложила глава города. 
Также Евгения Уваркина поручила профильным 
департаментам ознакомиться с опытом работы Нижнего 
Новгорода по берегоукреплению.  
— Нам важно понять, какие технологии применялись, кто и за 
какие средства, при помощи каких федеральных, областных 
или муниципальных программ производил эти работы, — 
пояснила Евгения Уваркина. 

Дороги 
На прошлой неделе отремонтировали 18 участков дорог 
на 16 улицах. На текущей неделе по обращениям жителей 
запланирован ямочный ремонт на 24 улицах.  
— По поручению губернатора необходимо создать 
интерактивную карту, где необходимо отразить, какие дороги 
и когда были отремонтированы, какие замечания на них есть 
сегодня, — поставила задачу Евгения Уваркина.

                                                             Текст: Марина Костюк    

 Учащиеся лицея № 3 провели флешмоб под песню «Команда мечты» 

 Жители на своём примере показали детям, 
 как отмечать праздники: спортивно, задорно и с улыбками 
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Евгения Уваркина,  
глава администрации Липецка: 
— Уважаемые липчане, сокольцы! 
Мы отмечаем важную 
историческую дату — 410-летие 
микрорайона «Сокол». Этот 
юбилей стал знаковым событием 
для нашего прекрасного города. 

Сокол на 90 лет старше самого Липецка. Из 
архивных данных известно, что «Соколий 
починок» основан в 1613 году. С 1647 года Сокол 
уже носил статус города-крепости, он продолжал 
оставаться уездным городом на протяжении 150 
лет. Здесь, среди уютных улиц, жили и работали 
тысячи людей, вкладывая свои силы в развитие 
и процветание будущего Липецка. 
Люди на Соколе живут поколениями, они считают 
себя не столько липчанами, сколько сокольцами. 
Сокол — это свой мир! У сокольцев даже есть 
такое выражение — поехать в город. Всё то, что 
за сокольским мостом — уже другая территория. 
Я хочу выразить свою искреннюю благодарность 
всем жителям микрорайона, которые внесли свой 
вклад в развитие и процветание нашего города. 
Ваша любовь и преданность Липецку значительно 
повлияли на его развитие и создали прочные связи 
между жителями нашего города. 
410-летие микрорайона «Сокол» — это не только 
праздник для его жителей, но и повод для всех 
нас вспомнить и отметить значение истории 
и традиций. Пусть этот юбилей станет новым 
витком в развитии микрорайона 
и города, мотивирующим нас стремиться к новым 
достижениям и радоваться каждому новому дню 
в нашем прекрасном Липецке. 
С праздником, сокольцы!

СТАРШЕ ЛИПЕЦКА

ГЛАВНОЕ

В субботу, 23 сентября, свой 91-й день 
рождения отпраздновал ещё один район 
Липецка — Тракторостроителей. Он ведёт 
свою историю с 1931 года — с начала 
строительства завода № 61 «Станкострой». 
Тогда же стал разрастаться посёлок для 
рабочих. Динамичное развитие завода 
и посёлка пришлось на послевоенные 1950-
е, когда директором Липецкого тракторного 
завода стал Василий Клименков. 
В районе появились жилые дома, школы, 
Дворец культуры и стадион «Пламя». 
Празднование дня микрорайона 
Тракторостроителей по сложившейся 
с 2005 года традиции приурочили ко Дню 
машиностроителя. В этом году праздник 
отметили на площади Клименкова. 
Городской Дворец культуры подготовил 
большую праздничную программу: ярмарку 
изделий ручной работы, выступление 
творческих коллективов. Праздник 
завершило фаер-шоу.

ТОРЖЕСТВО МАШИНОСТРОИТЕЛЕЙ

жёлой атлетикой, регби. Хочется в этот день пожелать 
всем жителям здоровья, чтобы они чаще приходили на 
сокольские арены. 

На страже границ
Сокольцы гордятся историей района и с удоволь-

ствием рассказывают о ней. Как подчеркнул Владимир 
Попов, Сокол — это бывший город Сокольск, с которо-
го начиналась история Липецка. Есть легенда, что своё 
гордое название поселение получило из-за того, что на 
вотчинных лугах любил охотиться с соколами князь 
Алексей Никитич Трубецкой. 

В 1647 году в Белгородской засечной черте появил-
ся острожной город-крепость Сокольск — его возвели 
для укрепления и охраны государственных границ от 
набегов крымских татар. Над городом высились восемь 
башен — две из них имели ворота и тайный ход к реке 
Воронеж. Город обживали люди из разных краёв, по- 
этому для Сокольска характерно речевое своеобразие: 
элементы рязанского говора, кавказская лексика, кубан-
ский говор, воронежская речь. В книге «Очерки истории 
рабочего посёлка Свободный Сокол» её авторы Татьяны 
Бербаш и Людмила Шопина отмечают, что у жителей 
были заведены правила взаимовыручки, поддержки со-
седей, коллективные праздники.

Потенциал района — люди
Старожилы Сокола помнят и об исторических названи-

ях. Так, улицы Демьяна Бедного и Водяная раньше называ-
лись Городишевка, улица Бардина — Углишевка (здесь скла-
дировали уголь для работы завода). В 1774 году Сокольск 
потерял статус города и стал селом, чтобы спустя почти 200 
лет влиться в состав Липецка. Рабочая слобода Липские за-
воды официально стала городом в 1779 году. Именно поэто-
му жители Сокола порой остро реагируют, если слышат, как 
кто-то называет их район «окраиной».

— Слово «окраина» я не люблю. Всегда говорю, что это 
историческая часть города, — поясняет депутат горсовета 
по этому району Светлана Тюнина. — Вся инфраструктура 
посёлка обособлена: есть школы, детские сады, магазины, 
бассейн, парк. Район сейчас развивается за счёт строитель-
ства, ремонта объектов. Нам удалось в последние годы об-
новить детскую музыкальную школу, Дворец культуры, 
стадион. Власти города видят потенциал района. А главная 
ценность — это люди. Жители Сокола бережно относятся 
к своей истории. Мы дружно голосовали за то, чтобы при-
вести в порядок парк, обновить пляж и расчистить русло 
реки. Хочется, чтобы у нас появилась современная школа 
— она дала бы новый виток жизни району.

_________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: Александра Пастушенко
 В ДК «Сокол» занимаются 24 творческих коллектива  

 Сокольцы вместе с юбилеем района 
 отметили 70-летие спорткомплекса «Сокол» 

 Сотрудники детско-юношеского  
 центра «Спортивный» провели 
 эстафеты среди семейных команд 

 Сокольск (нынешний район Сокол) был основан в 1613 году. В 1647-м получил статус города 

 Спикер горсовета Евгения Фрай 
 наградила активных жителей 
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СОЦИАЛЬНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
Как липецкие предприниматели благоустраивают территорию возле предприятий

П арковочная зона, пешеходные до-
рожки, газон и деревья. Так сейчас 
выглядит территория возле одного 

из предприятий «Инновационной проек-
тно-строительной компании», располо-
женном в Сырском Руднике. Пару лет назад 
картина была иной. 

Никому не было дела
— Когда мы приобрели здание с произ-

водственной базой, здесь всё было в ужас-
ном состоянии, потому что этот комплекс 
принадлежал нескольким собственникам, 
по сути, до него никому не было дела, — 
вспоминает генеральный директор ком-
пании Дмитрий Почепаев. — Немного 
«пожив» здесь, поняли, что дальше так 
невозможно. Начали с благоустройства 
внутренней территории, капитального 
ремонта, затем перешли наружу на ули-
цу Юношескую. Поблизости несколько 
предприятий, но тротуарных дорожек и 
освещения здесь не было. Захотели, чтобы 
этот уголок стал немножко краше.

Дело с хитрецой
Сильному желанию не помешали не-

большие сложности. Первым стало то, 
что участок возле комплекса принадле-
жит муниципалитету. Владелец пошёл 
на небольшую хитрость: пригласил мэра 
показать обновлённую столовую для со-
трудников и попросил разрешения бла-
гоустроить близлежащую территорию. 

— Мы дали добро, — рассказывает гла-
ва города Евгения Уваркина. — Вы знаете, 
что я из бизнеса и понимаю, что такие 
моменты влияют на отношение команды 

к работе, её результативность — люди на-
чинают по-другому работать. Приходят 
достойные сотрудники и хотят остаться.

Избавиться от предрассудков
Труднее было преодолеть предрассудки 

сотрудников, которые не верили в культуру 
жителей района и перемены к лучшему. 

— Люди вначале говорили: нам не 
нужно это благоустройство, — рассказы-
вает Юрий Почепаев, — ведь мы живём в 
Сырском Руднике. Мол, всё своруют. Но я 
твёрдо решил: нужно преображать тер-
риторию.

Аллея лип
Самим сотрудникам компании на-

столько понравилось преображение, что 
они решили внести и свой вклад: закупи-
ли 26 взрослых лип и в день рождения 
руководителя устроили субботник с по-
садкой деревьев. 

— Для меня это высший пилотаж, — 
говорит Евгения Юрьевна. — Когда че-
ловек начинает что-то облагораживать, 
становится перфекционистом и хочет 
сделать ещё лучше.

Забытый опыт
В планах Дмитрия Почепаева — рас-

стелить рулонный газон и взять под 
свою опеку расположенную неподалёку 
остановку. Последний пункт взяли на за-
метку и другие участники встречи. 

— Мы бы хотели модернизировать па-
вильон в районе улицы Механизаторов, 
— выступил с предложением директор 
«Липецкэнерго» Виталий Мордыкин. 
— В дальнейшем поддерживали бы там 
чистоту. И мы бы хотели обратиться 
к забытому опыту, когда остановки на-

« «УВИДЕЛА ЗДОРОВУЮ КОНКУРЕНЦИЮ. УВЕРЕНА, 
ЧТО В ТАКОМ ФОРМАТЕ МЫ СМОЖЕМ СДЕЛАТЬ 

БОЛЬШЕ ДЛЯ БЛАГОУСТРОЙСТВА ГОРОДА

зывались в связи с расположенными ря-
дом предприятиями. 

Евгения Юрьевна поддержала ини-
циативы активистов и отметила, что 
сейчас в рамках модернизации обнов-
ляются в основном павильоны в центре 
города, но в промышленных частях Ли-
пецка они тоже нуждаются в ремонте.

Новые проводники
— Я увидела здоровую конкуренцию, — 

говорит мэр. — Она зародилась прямо на 
глазах. Уверена, что в таком формате мы 

точно можем сделать больше для благо-
устройства города. Эти 40 компаний, ко-
торые здесь были, станут проводниками 
и продолжат воодушевлять и показывать 
пример другим предприятиям, развивая 
чувство достоинства и самоуважения.

Глава города отметила, что подоб-
ные встречи позволяют познакомиться 
с лучшими практиками социально ответ-
ственного бизнеса. Евгения Уваркина по-
благодарила представителей бизнеса за 
неравнодушие к жизни города и вручила 
благодарственные письма руководите-
лям компаний, принимавших активное 
участие в крупных городских мероприя-
тиях и оказывающих помощь российским 
военнослужащим в зоне СВО.

_________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

 Территория «ИПСК» благоустраивается: 
 обустроены тротуарные дорожки,
 установлено освещение, высажены деревья 

 Возле входа на «ИПСК» появилась аллея с 26 липами 

 Евгения Уваркина поблагодарила предпринимателей за неравнодушие к жизни города, 
 вручила благодарственные письма руководителям компаний, которые активно участвуют в городских мероприятиях и помогают военнослужащим СВО 
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ЧАСТНЫЙ АКЦЕНТ
Глава города проверила ремонт дорог и освещения 
на Опытной станции

Сразу пять работников НЛМК вошли в число лучших 
машиностроителей Липецкой области. Лучших токаря, 
фрезеровщика, слесаря, сварщика и контролера ОТК 
выбрали накануне Дня машиностроителя. 
В конкурсе «Лучший по профессии» приняли участие 45 
представителей с 12 предприятий машиностроительной 
и металлообрабатывающей отраслей региона. 
Конкурсанты выполняли задания, включающие 
теоретическую и практическую части. Сотрудники 
Новолипецкого металлургического комбината проявили 
себя в каждой из пяти номинаций. Владимир Акульшин 
стал лучшим среди слесарей. Денис Петухов занял второе 
место в номинации «Сварщик», Алеся Лунина — вторая 
среди лучших контролёров ОТК. Фрезеровщик НЛМК Иван 
Корчагин занял третье место в конкурсе, Николай Касимов 
также на третьем месте среди токарей.

Отделение медицинской реабилитации открылось в 
Липецкой городской больнице скорой медицинской 
помощи № 1. Здесь будут проходить реабилитацию 
пациенты, перенёсшие острые нарушения мозгового 
кровообращения, инфаркты, различные травмы 
головного и спинного мозга 
с неврологическим дефицитом, с состояниями 
после эндопротезирования тазобедренных и 
коленных суставов. В отделении реабилитации 60 
коек. Оно оснащено современным оборудованием 
для восстановления навыков ходьбы, комплексом 
интеллектуальных тренажёров и многим другим. 
Как рассказали в управлении здравоохранения, 
на капитальный ремонт из областного бюджета 
израсходовали порядка 18 млн рублей.

На улице Станционной разобрали несанкционированный 
переход через железнодорожные пути. Сделано это 
представителями РЖД по предписанию прокуратуры, 
так как данный переход не соответствовал технике 
безопасности. Как рассказали в пресс-службе мэрии, 
теперь жители могут переходить пути через мост 
у железнодорожного вокзала, там созданы все условия для 
пешеходов: лестница, перила и пандусы. 
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В Липецке отремонтировали главную артерию 
Опытной станции — улицу Пришвина. Она 
соединяет частный сектор с социально значи-

мыми объектами, по ней ходит общественный транс-
порт. Благоустроили и ещё несколько улиц района. 
Посмотреть на результат приехала глава города.

Как на курорте
Больше 40 местных жителей вышли на улицу, 

чтобы пообщаться с Евгенией Уваркиной. Встреча 
состоялась возле конечной остановки. И разворот-
ная площадка автобусов, и вся территория вокруг 
покрыты надёжным и ровным свежим асфальтом. 
Уже темнеет, но видно всё до мелочей: новые фонари 
очень яркие. Дома и растения в палисадниках в та-
ком обрамлении кажутся ещё привлекательнее. 

— У вас тут как на курорте! — говорит мэр. 
— Спасибо вам большое! Такая красота стала! — 

благодарит местная жительница.

Расставили приоритеты 
В ноябре прошлого года активисты микрорайона об-

ратились к главе города с жалобой на состояние частного 
сектора. Они сообщили, что за 30 лет их посёлок сильно 
разросся. Сейчас в нём проживают почти 1 300 семей. Од-
нако о дорогах и освещении никто и не думал. 

— Весной вместе с жителями выбрали старших 
по каждой улице, — прокомментировала ситуацию 
«Первому номеру» Евгения Уваркина. — А на общем 
собрании в 14-й школе вместе со всеми жителями до-
говорились о приоритетной последовательности до-
рог, которые будем ремонтировать в ближайшие годы. 
Ключевым маршрутом жители определили тот, кото-
рый соединяет улицу Пришвина с железнодорожным 
переездом на улице Кротевича. Это, кроме Пришвина, 
улицы Ясная, Лучистая, 0-я и 3-я линии. Тут идёт ос-
новная часть транспорта, по этой дороге дети ходят 
в школу. Участок протяжённостью 1,6 км — самый 
длинный участок ремонта на Опытной станции.

Световые технологии
Помимо укладки дорожного полотна на Пришвина, 

как и на улицах Ясной, Утренней и Лучистой, установи-
ли новые световые опоры. Всего их поставили 34. Заме-
нили 75 фонарей. Использовали передовые технологии. 

— Здесь применены светильники с высоким ин-
дексом цветопередачи и тёплой цветовой гаммой, 
— говорит председатель департамента дорожного 
хозяйства и благоустройства администрации Ли-
пецка Павел Звонарёв. — Благодаря стараниям «Ли-
пецкгорсвета» появилась возможность диммиро-
вания (регулирования яркости света. — Прим. ред.) 
светильников, то есть в ночное время, когда интен-
сивность пешеходного и транспортного движения 
снижена, мы понижаем мощность светильников. 
Это позволит нам экономить дополнительно около 
трети электрической энергии, или 50 тысяч рублей 
в год. Если раньше за 12 месяцев город за этот уча-
сток платил бы 150 тысяч, то теперь — 100. Это наша 
маленькая победа.

Общественный контроль
По словам Павла Звонарёва, сейчас ремонтируют 

улицу Ягодную, 0-ю и 3-ю линии. Подрядчик обеща-
ет завершить работы осенью. 

— Мы очень благодарны жителям за то, что они 
ведут строжайший общественный контроль, — гово-
рит Павел Звонарёв. — Все замечания, которые к нам 
направляются, обрабатываются нашими службами. 

В следующем году планируют отремонтировать 
Просторную, Раздольную, Лучистую, оставшийся 
участок улицы Новой. В 2025–2027 годах — переулок 
Беговой, улицы Утреннюю, Отрадную, Совхозную, 
Новотепличную и Одесскую.

_________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Александра Пастушенко

 Больше 40 жителей Опытной пришли пообщаться с Евгенией Уваркиной. Главная тема — благоустройство частного сектора 

 На улицах Пришвина, Ясной, Утренней и Лучистой  
 установили 34 новых световых опоры и заменили 75 фонарей 

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ОК
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УМНЫЙ ГОРОД

В           рейтинге Минстроя России Липецк вошёл в топ-10 
«умных городов» в категории «Крупные города». 
IQ города — это цифровые и инженерные решения 

в городской и коммунальной инфраструктурах. 

Цифровой рейтинг
Проект цифровизации городского хозяйства «Ум-

ный город» реализуют в России с 2018 года в рамках 
национального проекта «Жильё и городская среда» 
и национальной программы «Цифровая экономи-
ка». Липецк участвует в нём с 5 июля 2019 года. 

— По результатам 2022 года Липецк поднялся на 
8-е место из 64 в рейтинге IQ крупных городов, а в 2021 
году был на 19-м, — сообщил руководитель управления 
информационных технологий мэрии Андрей Юрицын. 

Основным источником финансирования меропри-
ятий в области модернизации городского хозяйства 
посредством внедрения цифровых технологий и плат-
форменных решений являлся региональный бюджет. 
Но в 2022 году удалось привлечь и частные инвести-
ции при реализации отдельных мероприятий. 

Расширяя возможности
По словам руководителя управления информа-

ционных технологий, в Липецке проект «Умный го-
род» реализован в нескольких сферах. В ЖКХ идут 
оснащение многоквартирных домов автоматизи-
рованными тепловыми пунктами (АТП) и перевод 
бюджетных учреждений на закрытую схему горяче-
го водоснабжения. В микрорайоне Университетский 
внедрена система цифрового управления теплоснаб-
жением для 32 домов. Пилотный проект, который 
удалось реализовать, — «Инвентаризация городских 
территорий». Специалисты создали карту дворов 

  В ОБЩЕСТВЕННЫХ МЕСТАХ, 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЯХ, ВО ДВОРАХ, 
НА ДОРОГАХ УСТАНОВЛЕНО 

ПОЧТИ 10 500 
ВИДЕОКАМЕР

«

«

многоквартирных домов с информацией по двору, 
избирательному округу, городской управе. Карта за-
пущена в тестовом режиме, готовится её размеще-
ние на платформе ИАС ЖКХ. «Умный город» расши-
рил и функции Единой диспетчерской службы. 

Под контролем
В дорожно-транспортной сфере на нескольких ули-

цах города работают «умные» светофоры. В рамках под-
готовки к запуску платных парковок в Липецке обустро-
или 830 платных парковочных мест, установили камеры 
фото- и видеофиксации, подключили различные спосо-
бы оплаты. В общественных местах, образовательных уч-
реждениях, во дворах, на дорогах установлено почти 10,5 
тысячи видеокамер. Сейчас видеонаблюдение тестируют 
в общественном транспорте. Кроме этого, в городе за 
счёт частных инвесторов установлены две «умные» оста-
новки: на площади Плеханова и на улице 50 лет НЛМК.

Депутат по избирательному округу № 16 Вера Уры-
ваева поинтересовалась, планируется ли продолжение 
эксперимента с «умными» остановками? 

Как рассказал Андрей Юрицын, одну такую оста-
новку планируют передать на баланс города. Намере-
ния развивать эту практику у мэрии есть. 

Обуздать электросамокаты
Депутат по избирательному округу № 15 Екатерина 

Пинаева спросила о взаимодействии с компаниями, ко-
торые сдают в аренду электросамокаты. В горсовете не 
раз обсуждали тему усиления контроля за ними в части 
безопасности других горожан. 

— Мы поддерживаем постоянную связь со все-
ми игроками, которые передают в аренду электро-
самокаты в Липецке. Все крупные компании, а мне 
известно о четырёх, в обязательном порядке реали-
зуют средства безопасности, такие как ограничения 
скорости в парках, общественных пространствах, 
на остановках. Не так давно мы обсуждали вопрос 
о том, что в некоторых частях города плохо ловится 
сотовая сеть, и самокаты теряют связь, невозможно 
там закончить аренду или взять их оттуда. Мы ре-
шали вопросы с сотовыми компаниями, чтобы улуч-
шить покрытие связи, — рассказал Андрей Юрицын.

________________________
Текст: по материалам горсовета

Фото: Сергей Паршин

В горсовете обсудили проект по цифровизации 
городского хозяйства

В Санкт-Петербурге объявили победителей 
и призёров Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства работников 
сферы дополнительного образования «Сердце 
отдаю детям». В технической номинации серебро 
досталось педагогу Центра цифрового образования 
детей IT-куб Центра дополнительного образования 
Липецкой области Александру Булохову. 
В естественнонаучной направленности бронзу взяла 
педагог Дома творчества «Октябрьский» Липецка 
Валерия Никульникова, сообщает управление 
образования и науки региона.

СЕРДЦЕ ОТДАЮ ДЕТЯМ 

ПРИГОВОР АВТОМОБИЛИСТУ

ПАМЯТЬ О ГЕРОЕ 

Автомобилисту, пытавшемуся дать взятку 
сотруднику ДПС, вынесен приговор. Следствием 
и судом установлено, что подсудимый, управляя 
автомобилем в состоянии опьянения, был 
остановлен сотрудниками ДПС. С целью избежать 
административной ответственности за нарушение 
правил дорожного движения нарушитель 
предложил полицейскому взятку в 50 тысяч рублей, 
уверяя в готовности привезти деньги из дома. От 
незаконного денежного вознаграждения сотрудник 
полиции отказался, сообщив 
о коррупционном преступлении в следственные 
органы. Вину автомобилист признал ещё на стадии 
предварительного следствия. За приготовление 
к даче взятки мужчине назначено наказание в виде 
года лишения свободы условно с испытательным 
сроком в один год.

Памятную доску в честь погибшего сотрудника 
УФСИН Виктора Музыки открыли на Опытной. Её 
установили на доме № 2 по улице, названной в честь 
героя. Старший инструктор штурмового отделения 
отдела специального назначения «Титан» Виктор 
Музыка погиб летом 2000-го во время командировки 
на Северный Кавказ. Указом президента младший 
лейтенант внутренней службы посмертно награждён 
орденом Мужества, рассказали в пресс-службе 
УФСИН по Липецкой области.
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Акция «Чистый четверг», инициированная главой 
города, возвращается. Первый субботник уже прошёл на 
Набережной. В нём приняли участие более 200 человек, 
в том числе сотрудники мэрии, подведомственных 
учреждений, бизнеса, активные горожане и школьники 
— они убирали мусор. Уборки проходили и на других 
городских территориях. Присоединиться к акции  
и сделать Липецк чистым и красивым может любой 
желающий. Чтобы организовать субботник, нужно 
обратиться в департамент развития территории по 
телефону: 22-13-30.

Липецкий зоопарк примет в дар комнатные 
растения. Как рассказали в зверинце, подойдут 
бегонии, монстеры, хлорофитумы, сциндапсусы, 
филодендроны, драцены, цитрусовые, бромелиевые, 
орхидеи, пассифлоры, бальзамины, кактусы  
и суккуленты. Если у вас есть подходящее растение, 
позвоните по телефону: 8-903-866-23-40, Ирина 
Владимировна (заведующая садово-парковым 
отделом). Фото растений можно отправить в Whatsapp 
по этому же номеру.     

27 сентября в 11:00 заместитель прокурора области 
Руслан Стрельников проведёт выездной приём граждан 
в липецком отделении «Всероссийского общества 
инвалидов» (ул. Студёновская, 25).

В честь годовщины вхождения новых регионов в состав 
России Центробанк выпустил памятную монету.  Монета 
выполнена из серебра 925 пробы. Тираж — 3 000. Номинал 
— 3 рубля. На оборотной стороне монеты расположено 
стилизованное изображение Конституции Российской 
Федерации на фоне изображений центральной части 
Георгиевского зала Большого Кремлёвского дворца, герба 
РФ и флагов ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей. 
По окружности имеются рельефные надписи: вверху — 
«Вхождение в состав Российской Федерации», внизу —  
«30 сентября 2022 г.».

После вмешательства прокуратуры ООО «Утро» 
выплатило долг по зарплате бывшему сотруднику. 
Прокуратура Октябрьского района выявила нарушения 
трудового законодательства, ставшие основанием для 
обращения в суд для взыскания в пользу работника 
задолженности по заработной плате за период с ноября 
2018 года по октябрь 2019-го в размере 262 400 рублей,  
а также компенсации морального вреда в размере  
25 тысяч рублей. В качестве обоснования своих 
требований истец предоставил трудовой договор, 
которым был определён размер оплаты труда,  
а также расчёт задолженности по заработной плате, 
произведённый в ходе прокурорской проверки. Заочным 
решением суда иск прокурора удовлетворён.
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ЧИСТЫЙ ЧЕТВЕРГ 

РАСТЕНИЯ ДЛЯ ЗООПАРКА

ПРИЁМ ЗАМПРОКУРОРА

ГОДОВЩИНА ВХОЖДЕНИЯ 

ЗАРПЛАТА ЧЕРЕЗ СУД

ЖИТЬ В ЛИПЕЦКЕ

К 320-летию Липецка го-
родской Совет депутатов 
запустил новый проект 

«Жить в Липецке». В нём парла-
ментарии рассказывают о люби-
мых местах и точках притяжения  
в своих избирательных округах. 

премонт по нацпроекту «БКД». А 
три новых светофорных объекта в 
районе 4-й школы, на поворотах на 
Силикатный и улицу Алмазную, по 
словам депутата, хорошо справля-
ются с задачей регулировки дви-
жения. Новый асфальт появился 
на одной из важных в округе дорог 
— на Осеннем проезде.

В этом году благодаря муници-
пальной программе, которую фи-
нансирует правительство области, 
в округе начнут отсыпать щебнем 
дороги в частном секторе на ули-
цах Тепличной и Санаторной. По 
программе «Мой двор» комплекс-
но благоустроили территорию 
между домами № 18 и 22 на улице 
Архангельской в посёлке Силикат-
ном. Вдоль домов обновили пеше-
ходные зоны, построили детскую 
и спортивную площадки, сделали 
больше парковочных мест. Посмо-
трев на то, что получилось, жители 
соседних домов № 24 и 26 также 
захотели стать участниками этой 
программы.

Округ № 2 Сергея Сазоно-
ва протянулся на 15 километров 
вдоль Грязинского шоссе от Осен-
него проезда до посёлка Дачный.  
В него входят и Силикатный, Новая 
Жизнь, Казинка.

Депутат хорошо знает все угол-
ки этой сложной территории, ведь 
он родился, вырос и работает в по-
сёлке Силикатном, где прошёл путь 
от мастера здешнего завода до его 
генерального директора. Предпри-
ятие и сейчас помогает муниципа-
литету с содержанием дорожной 
и коммунальной инфраструктур. 
Интересы своих избирателей Сер-
гей Сазонов представляет в горсо-
вете восемь лет и видит, как за это 
время изменилось благоустройство 
всего округа.

 Депутат по избирательному  
 округу № 2 Сергей Сазонов

— Раньше каждому городско-
му депутату из бюджета выделяли 
миллион рублей на решение про-
блем округа. Ну что можно было 
сделать на эти деньги? Поменять 
заборчики у домов, поставить ка-
чели, обновить лавочки и урны. 
Поэтому пешеходную дорожку  
в посёлке Дачном от района, ко-
торый местные называют Оторва-
новкой, вдоль улиц Локомотивной 
и Писарева на этот самый депутат-
ский миллион мы делали кусками 
несколько лет! Сейчас округ по-
пал в федеральные, региональные  
и муниципальные программы, что 
кратно увеличило затраты на его 
благоустройство. Жизнь на окраи-
нах становится комфортнее, — го-
ворит Сергей Сазонов.

Основная проблема городских 
окраин — дороги. В этом году глав-
ная магистраль в округе Сазонова, 
четырёхкилометровая улица Зои 
Космодемьянской, попала в ка-

Пришёл «Мой двор» и в посё-
лок Дачный. В этом году обнов-
ление ждёт территорию у дома 
№ 14 на улице Центральной, 
где силами её жительницы На-
тальи Борисовой появился ТОС 
«Дружный». Сам двор старания-
ми активных жителей давно пре-
вращён в оазис. Но Наталья Бо-
рисова признаёт благоустройство 
устаревшим.

Тут опилят старые деревья, за-
асфальтируют пешеходные зоны, 
обустроят парковочные места. 
Сергей Сазонов вместе с жителя-
ми добивается, чтобы Минобо-
роны передало муниципалитету 
стадион «Спартак» в Дачном, на 
котором проходят матчи местных 
футболистов с другими любитель-
скими коллективами. Нуждается 
в развитии и стадион в посёлке 
Силикатном.

Мечта депутата — появле-
ние современной рекреационной 
зоны на Силикатных озёрах.

— В жаркие дни там места не 
найти. Все берега заняты отды-
хающими. Но мы во время суб-
ботников дважды в год вывозим 
по КамАЗу мусора. У этого места 
отдыха должен появиться хозя-
ин, — считает Сергей Сазонов  
и добавляет, что ещё один пляж 
напрашивается на улице Заре-
ченской, откуда открывается пре-
красный вид на Зелёный остров  
и центр Липецка.

ГОРСОВЕТ
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Комсомольский пруд готовят к капитальному ремонту

ТЕМА НЕДЕЛИ

« «

ДО 1911 ГОДА ЭТО БЫЛ ОБЫКНОВЕННЫЙ 
ДЕРЕВЕНСКИЙ ПРУД, В КОТОРОМ КУПАЛИ ЛОШАДЕЙ 

И ПОИЛИ ДОМАШНИЙ СКОТ. ОБЛАГОРОДИЛИ ЕГО 
ВПЕРВЫЕ ПРИ МИТРОФАНЕ КЛЮЕВЕ

Очередной курс омоложения 
предстоит пройти Комсомоль-
скому пруду. До июля следую-

щего года планируется очистить его от 
ила, отремонтировать подводную часть 
облицовки и сделать гидроизоляцию. На 
все эти работы из городского бюджета 
выделят 28,9 млн рублей. На веку Комсо-
мольского пруда это будет уже четвёртая 
реконструкция. 

Когда подсохнет ил 
Со сроками начала капремонта Ком-

сомольского пруда в управлении глав-
ного смотрителя пока окончательно не 
определились. Воду из пруда уже сбро-
сили, теперь всё зависит от того, когда 
подсохнет ил. 

Кроме того, что пруд очистят от ила, 
по проекту нужно отремонтировать бе-
тонную отмостку, которая лежит на дне 
под подпорными стенками, потом уло-
жить бентонитовые маты — это гидро-
изоляционный материал, сделанный на 
основе бентонитовой глины, и укрепить 
стенки пруда со стороны Петровского 
спуска стальными шпунтовыми сваями. 

— У нас там дважды была утечка, — 
рассказывает начальник управления 
главного смотрителя Виталий Лесных. 
— Есть опасение, что вода пойдёт под 
дорогу и размоет её. Эти шпунтовые 
сваи напоминают конструктор, из ко-
торого можно собрать прочную и водо-
непроницаемую стенку. Поставим их,  

и вода под дорогу не пойдёт. Что каса-
ется бентонитовых матов, то это рулон-
ный материал. Его расстелют по дну 
пруда. При его заполнении бентони-
товая глина разбухнет, и вода не будет 
уходить в землю. 

Верхний пруд 
Комсомольский пруд построили  

в 1703 году для нужд металлургическо-

го производства. На плотине, которой 
перегородили Липовку, стояло мельнич-
ное колесо, приводившее в движение 
все заводские механизмы. В «Википе-
дии» можно прочитать, что в XIX и на-
чале XX века этот водоём назывался пруд  
Петра I. На самом деле это не так. Пру-
дом Петра называли большой пруд, ко-
торый находился за Нижним парком. 
Считается, что в царской России это был 
самый большой рукотворный водоём. 
Комсомольский же пруд чаще всего на-
зывался Верхним, а на карте Липецка, 
опубликованной в 1882 году, его называ-
ют Малым. 

До 1911 года это был обыкновенный 
деревенский пруд, в котором купали 
лошадей и поили домашний скот. Об-
лагородили его впервые при последнем 
дореволюционном градоначальнике 
Митрофане Клюеве. Тогда разобрали 
плотину, которая была 5,7 м в высоту  
и 123,75 м в длину, а берега пруда обли-
цевали камнем. 

Основные силы и деньги потратили 
тогда не на облагораживание самого 
пруда, а на облицовку отводного канала, 
который из него вытекал, и после рекон-
струкции он стал напоминать каналы 
Санкт-Петербурга. Поэтому набережную 
искусственной Липовки, вдоль которой 
открылись гастрономические и галан-
терейные магазинчики, стали называть 
Невским проспектом. 

Большая лужа
Первый раз настоящую реконструк-

цию Комсомольского пруда провели  
в 1956 году. Тогда под этот проект выде-
лили 1 млн рублей — в современном эк-
виваленте это примерно 20 млн. 

Пруд, по сути, построили заново. 
«Пока ещё пруда нет, — отмечало «Ле-
нинское знамя». — В самом центре на-
шего города имеется лишь большая  
и довольно неприятная на вид лужа». 

А вот описание пруда после заверше-
ния его реконструкции. К пруду, сообщал 
журналист, ведёт «красиво оформлен-
ный вход с площади Революции». Вокруг 
«резной каменной лентой протянулась 
1000-метровая набережная». На берегу 
построили крытый павильон «Мороже-
ное». От павильона к воде «идёт широкая 
каменная лестница». На пруду есть ло-
дочная станция, а набережная украшена 
бетонными скульптурами спортсменов. 

Работы, связанные с возрождением Ком-
сомольского пруда, были разбиты на три 
очереди. Проектом второй и третьей очере-
дей предусматривалось строительство набе-
режной вдоль Липовки до самого радиатор-
ного завода, но до этого дело не дошло. 

Комсомол взял шефство
В это время вышло обращение ЦК 

ВЛКСМ ко всем комсомольцам и комсомол-
кам, пионерам и школьникам — ко всей со-

ветской молодёжи, которое призвало юно-
шей и девушек городов и рабочих посёлков 
«посадить деревья и кустарники, очистить 
улицы и площади, разбить сады и парки, со-
орудить пруды и водоёмы, развести голубей 
на площадях и бульварах, лебедей и уток на 
прудах, белок — в парках». 

Руководство областного комсомола под-
хватило этот, как тогда говорили, клич,  
и по инициативе первого секретаря Липец-
кого обкома ВЛКСМ Владимира Понятаева 
комсомол взял шефство над этой строй-
кой. Поэтому Верхний пруд переименовали  
в Комсомольский. 

Призыв ЦК ВЛКСМ и идею первого се-
кретаря обкома комсомола выдали за ини-
циативу молодых липчан. Так это было или 
нет, но в газетах писали, что «молодые лип-
чане договорились о том, что каждый дол-
жен отработать 30–40 часов на благоустрой-
стве родного города». 

Первыми на стройплощадку бросили 
безропотных бюджетников. После рабоче-
го дня на берег пруда пришли «служащие 
аптекоуправления, сотрудницы обкома 
партии, облисполкома, горкома КПСС, санэ-
пидстанции и рабочие областной типогра-
фии». «Работали, — рассказывает «Ленин-
ское знамя», — с жаром и сделали за вечер 
немало». 

ЧЕТВЁРТАЯ  
РЕКОНСТРУКЦИЯ 

 Последний раз пруд чистили в 2008 году.   
 Сейчас планируют вывезти более 10 тысяч тонн ила.  
 Очисткой займутся, когда ил подсохнет 
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Но в основном рекрутировали учащихся строи-
тельных школ — это бывшие ФЗУ. Работу по возро-
ждению пруда им засчитывали как производствен-
ное обучение и платили за неё половину заработка, 
который начисляли по нарядам. В качестве премии 
горком ВЛКСМ вручал им билеты на фильмы, кото-
рые крутили по субботам в городских кинотеатрах. 
Воспитанники строительных школ трудились в ос-
новном штукатурами и землекопами — Комсомоль-
ский пруд в 1956 году построили преимущественно 
лопатами, подняв с его дна 10 тысяч кубометров 
грунта, что равняется примерно 72 железнодорож-
ным вагонам.  

Земляные работы пробовали, правда, механизи-
ровать, загнали в ложе пруда бульдозер, но он прова-
лился в ил, его кое-как оттуда вытащили, и на строи-
тельстве пруда он больше не работал. 

В истории Комсомольского пруда это был не един-
ственный случай, когда ил, имевший толщину от 6 до 
8 м, засасывал строительную технику. В 2008 году его 
жертвой стал экскаватор, который купили специально 
для очистки Комсомольского пруда. От обычных он 
отличался тем, что имел стрелу не 5–7 м, а 17. С такой 
стрелой он мог работать с берега, не рискуя потонуть  
в толстом слое ила. Но, как говорится, чему быть, того 
не миновать. В ночь на 14 мая в Липецке прошёл силь-
ный ливень, земля под экскаватором поплыла, и он 
сполз в устье Липовки на входе в Комсомольский пруд. 

Ни шагу вперёд 
На этот раз, рассказал Виталий Лесных, специ-

ально для выемки ила на берегу будет собираться 
агрегат, похожий на многоковшовый экскаватор. Его 
закрепят на винтовые сваи, вкрученные в берег, что 
исключает любые ЧП, связанные с техникой. Хотя, по 
словам главного смотрителя, в самом ложе, возмож-
но, будут работать лёгкие машины типа мини-по-
грузчика Bobcat. 

Агрегат, про который рассказывает Лесных, будет 
вычерпывать ил со дна пруда, подавать его в бункер, 
из бункера его загрузят в самосвалы и увезут на по-
лигон. По мере очистки агрегат будут переставлять. 

— Это мобильная и быстровозводимая установка, 
— пояснил Виталий Лесных. — Сваи завинтили, уста-
новили на них агрегат, вычистили ил в этом месте. 
Выкрутили сваи — вкрутили в другом месте. И так по 
всему берегу, пока ил в пруду не закончится. 

Комсомольская стройка 
В 1971 году реконструкцию Комсомольского пру-

да объявили комсомольской стройкой местного зна-
чения. Тогда стенки водоёма сделали бетонными, 
по периметру выложили гранитный парапет, а на 
острове в центре пруда построили домик для лебе-
дей. О том, что лебеди в пруду жили, можно судить 
из сообщений в хронике происшествий. Двух брать-
ев, один из которых работал на заводе пусковых 
двигателей, а другой на радиаторном, народный суд 
приговорил к двум месяцам исправительных работ 
за то, что они, будучи навеселе, кидали в лебедей пу-
стые бутылки. 

У председателя исполкома городского Совета Ни-
колая Яхонтова, известного тем, что в 1970-х он провёл 
самые грандиозные за всю историю города преобразо-
вания, было желание реконструировать Комсомоль-
ский пруд, но не было на это средств. Тогда к новому 
проекту подключили городские предприятия. 

— Комсомольский пруд, — говорил Яхонтов, — 
всегда был хорошим местом отдыха горожан, но  
к 1970-м он обмелел, и с ним нужно было что-то де-
лать. На то, чтобы превратить его ещё в одно укра-
шение города, требовались значительные средства. 
Горисполком не имел возможности взять на себя 
полностью все расходы по его восстановлению. Тог-
да нам на помощь пришли городские предприятия,  
и, конечно, в первую очередь Новолипецкий метал-
лургический завод. 

Галерея над водоёмом
Последний раз Комсомольский пруд ставили на 

капитальный ремонт в 2008 году. Как многие про-

екты той эпохи, он включал в себя несбыточные 
элементы: «Рядом с Комсомольским прудом, — рас-
сказывала одна местная газета, — уже вовсю кипит 
строительство офисно-гостиничного комплекса. 
По другую сторону пруда взметнутся ввысь жилые 
дома. Причём планируется по воздуху соединить их 
с офисно-гостиничным комплексом галереей. Эста-
када раскинется как над водоёмом». 

Воронеж впадает в пруд
Самый главный итог реконструкции 2008 года 

состоял в том, что Комсомольский пруд, обязан-
ный своим происхождением Липовке, потерял с ней 
всякую связь и с гидротехнической точки зрения 
превратился в бассейн, который наполняют из Во- 
ронежа. 

Специально для этого в районе Центрального 
пляжа построили насосную станцию «Сигма», кото-
рая заполняет и подпитывает пруд водой. Для того 
чтобы после сегодняшней реконструкции заполнить 
всю чашу пруда, куда входит 30 тысяч кубометров 
воды, насосу мощностью 75 кВт потребуется трое су-
ток непрерывной работы. Воронеж, если так можно 
сказать, впадает в Комсомольский пруд через трубу 

напротив того места, где установлен памятный знак 
в честь 300-летия Липецка — позолоченный фрегат 
на высоком пьедестале. 

Подземная Липовка
Что касается Липовки, то её по примеру московской 

Неглинки спрятали под землю — она течёт сегодня по 
120-сантиметровой трубе, проложенной по дну пруда. 
Начинается подземное течение Липовки от очистных 
сооружений, построенных напротив Липецкого го-
родища, и заканчивается на входе в отводной канал. 
Сделали это для того, чтобы в Комсомольский пруд не 
попадали помойные стоки из Каменного лога. После 
этого вода в пруду, конечно, не стала такой хрустально 
чистой, чтобы в ней можно было полоскать бельё, как 
это делали в XVIII–XIX веках, но теперь она не такая 
грязная, как была до этого. 

Если очеловечить Липовку, то можно сказать, 
что ей идея тогдашнего мэра Липецка Михаила 
Гулевского категорически не понравилась. Когда 
пруд заполнили водой, труба, по которой она тек-
ла, всплыла, лопнула на стыках, и подрядчику, от-
читавшемуся о завершении работ ещё в июле, при-
шлось снова сбрасывать воду в отводной канал и до 
ноября ремонтировать новое русло главной город-
ской речки. 

Ко Дню города
Нынешним капитальным ремонтом Комсомоль-

ского пруда, под который из городского бюджета вы-
делят 28,9 млн рублей, будет заниматься компания 
«Региональная утилизирующая служба «Сошки». 
Ожидается, что все работы завершатся к середине 
июля следующего года, то есть реконструированный 
пруд станет подарком ко Дню города. 

Уже в этом году начнут чистить пруд от ила. По 
оценкам проектировщиков, которые провели специ-
альное исследование, его толщина колеблется от 25 см 
до 2 м. В общей сложности вынуть из пруда и вывезти 
на полигон нужно будет около 10 500 тонн ила. 

___________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Сергей Паршин и ОКУ «ГАЛО»

«

«

ЧТО КАСАЕТСЯ ЛИПОВКИ, ТО 
ЕЁ ПО ПРИМЕРУ МОСКОВСКОЙ 

НЕГЛИНКИ СПРЯТАЛИ ПОД 
ЗЕМЛЮ – ОНА ТЕЧЁТ СЕГОДНЯ ПО 

120-САНТИМЕТРОВОЙ ТРУБЕ

Редакция благодарит за помощь в подготовке материала 
заместителя начальника управления главного смотрителя 

Липецка Людмилу Кулакову

 В 1973 году на пруду жили лебеди 

 В 1950-е берега пруда украшали скульптуры 
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ОПАСНЫЙ РОТАВИРУС
Как лечиться дома и не довести ситуацию до больницы

Т ёплая погода, плохо промытые 
фрукты, помидорчик с грядки — 
ротавирус не дремлет. Ротавирус-

ная инфекция (РВИ) — острозаразное 
заболевание. Для того, чтобы заболеть, 
нужно небольшое количество вируса,  
а симптомы нарастают очень быстро. 

Чем опасна инфекция
В структуре острых кишечных ин-

фекций на долю вирусных диарей при-
ходится около 62%, при этом 88% со-
ставляет РВИ. Инфекция опасна своими 
проявлениями. Прежде всего это рвота, 
бывает и неоднократная, высокая тем-
пература, острый диарейный синдром 
— всё это приводит к обезвоживанию 
организма и интоксикации. И если сим-
птомы нарастают, нужна госпитализа-
ция. Ротавирусная инфекция опасна для 
детей раннего возраста. Но и у взрослых, 
особенно у людей с хроническими забо-
леваниями и пониженным иммунным 
статусом, может протекать тяжело.

— Обезвоживание — главная угроза. 
Оно может привести к тяжёлому со-
стоянию вплоть до развития гиповоле-
мического шока, — прокомментировал 
врач-инфекционист Андрей Поздняков. 
— Это опасное состояние, вызванное 
уменьшением объёма циркулирующей 
крови в организме, что приводит к сни-
жению кровяного давления и кислоро-
да, поступающего к органам и тканям. 
В тяжёлых случаях это может привести 
даже к летальному исходу.

Как происходит заражение
Ротавирус передаётся преимуще-

ственно фекально-оральным путём 
(проще говоря, если вирус оказался на 
грязных руках, а оттуда попал в рот). 
Но возможен и контактный путь: на-
пример, при рвоте микроскопические 
частицы влаги с ротавирусом могут 
разлететься на достаточно большое рас-
стояние, осесть на каких-то предметах и 
оттуда служить источником заражения.

Ротавирусы переносят низкую тем-
пературу, неоднократное заморажива-
ние, обладают средней устойчивостью 
к дезинфектантам. Они сохраняют жиз-
неспособность в зависимости от влажно-
сти/температуры от 10 дней до месяца,  
а в фекалиях — до полугода.

Развитие обезвоживания
Инкубационный период РВИ варьи-

рует в пределах от 12 часов до 5–7 дней  
(в среднем 2–3 дня). Длительность забо-
левания — от 3 до 7 суток.

Одно из первых проявлений ротави-
русной инфекции — рвота, которая мо-
жет предшествовать диарее или возни-
кать одновременно с ней.

— Если взять основную триаду сим-
птомов — лихорадка, рвота, диарейный 
синдром, — то по уровню опасности раз-
вития обезвоживания на первом месте 
идёт именно рвота, на втором — повы-
шение температуры (38,5 °C и выше)  
и на третьем — диарея, — поясняет ин-
фекционист. — Диарейный синдром — 
это естественный процесс очищения ор-
ганизма, и, если жидкость восполнять, 
он неопасен. Поэтому самое главное при 
ротавирусной инфекции — прекратить 
рвоту, насколько это возможно. Если 
рвоту удаётся купировать — то, скорее 
всего, госпитализация не понадобится. 
В любом случае человека должен осмо-
треть врач и оценить его состояние.  

Требуется госпитализация
— Госпитализируют больного тогда, 

когда появляются признаки обезвожи-

вания, особенно II и III степени, и нет 
возможности восполнить дефицит жид-
кости естественным путём, то есть через 
рот, — рассказывает Андрей Поздняков. 
— Такое бывает при многократной рво-
те. Человек теряет жидкость, электроли-
ты, но восполнить их с помощью питья 
не получается. Это повод для госпита-
лизации и парентерального (с помощью 
капельницы) введения жидкости.

Во всех остальных, более лёгких си-
туациях, если человек может воспол-
нять потерю жидкости питьём, его ле-
чат амбулаторно.

Как лечить ротавирус
Специфических противовирусных 

лекарств нет. Поэтому основная терапия 
— это восполнение жидкости, снижение 
температуры и диета.

— Соблюдение диеты особенно 
важно при кишечных инфекциях  
в принципе, и, конечно, ротавирусная 
— не исключение, — отметил инфек-
ционист. — Плюс нужна симптомати-
ческая терапия: жаропонижающие, 
пре- и пробиотики для нормализа-
ции функции желудочно-кишечного 
тракта, также назначают препараты, 
купирующие диарею, сорбенты — для 
уменьшения симптомов интоксика-
ции. Но всё это вспомогательные меры, 
а основное, повторю, — восполнить 
потерю жидкости, остановить рвоту  
и снизить температуру.

__________________________
Текст: Ирина Невинная

Фото из архива «Первого номера»

Защита от легиона 
В Польше зарегистрирована вспышка 
легионеллёза, есть смертельные случаи. 
В Центре гигиенического образования 
населения Роспотребнадзора рассказали, 
что нужно делать, чтобы снизить риск 
заболевания. 
Легионеллёз — это бактериальная 
инфекция, её возбудитель — Legionella 
pneumophila — паразитирует в организме 
простейших — амёб, обитающих  
в тёплой застойной воде. Поэтому главный 
путь заражения — через воду. Точнее, 
бактерии попадают в лёгкие при вдыхании 
мельчайших капель воды — водной взвеси, 
вызывая тяжёлое воспаление лёгких.  
Такой водяной аэрозоль может 
выделяться из замкнутых водных систем, 
например систем кондиционирования, 
водонагревания, в бассейнах и джакузи, 
если нарушаются правила очистки  
и обеззараживания воды. От человека 
человеку легионеллёз не передаётся. 
1. Простейшие, заражённые бактериями 
Legionella pneumophila, живут в воде 
при температуре 20-45°C. Этот диапазон 
температур способствует росту легионелл. 
Поэтому, например, водонагреватели 
надо настраивать на поддержание более 
высокой температуры. 
2. Опасен застой воды. Легионеллы 
быстрее размножаются, если их не 
тревожить, они предпочитают жить в 
стоячей воде. Чтобы вода не застаивалась, 
необходимо чаще использовать системы 
водоснабжения. Это актуально для местных 
дачных водопроводов. Что касается воды 
в водонагревателях, их рекомендовано 
использовать не менее трёх раз в неделю. 
3. Если вы только что вернулись домой 
после длительного отсутствия или не 
пользовались водонагревателем по 
другой причине, то перед тем как его 
использовать, нужно включить его на 
максимальную мощность на несколько 
часов, затем слить воду и пользоваться 
свежей. 
4. Воду в домашних или дачных 
декоративных фонтанах нужно менять не 
менее раза в неделю, а в детских ваннах 
и мини-бассейнах использовать свежую 
воду. 
5. Омывателями лобового стекла 
в автомобиле нужно пользоваться 
ежедневно (прежде всего в тёплое время 
года), чтобы вода не застаивалась. 
6. Джакузи, бассейны и гидромассажные 
горячие ванны нужно регулярно 
дезинфицировать — обрабатывать 
антибактериальными растворами. Воду — 
сливать и менять минимум каждый месяц, 
лучше чаще. 
7. В пароувлажнитель утюга заливайте 
не водопроводную, а кипячёную или 
дистиллированную воду. 
8. В ингаляторах используйте стерильные 
растворы, водопроводную воду применять 
нельзя. 
9. Кондиционеры нужно очищать  
и заменять в них фильтры два раза в год. 
10. Беременным женщинам и детям до 
пяти лет категорически не рекомендуется 
принимать гидромассажные ванны 
общественного пользования в аквапарках, 
гостиницах, спортивных клубах.

«
«

 ЕСЛИ ОСНОВНАЯ ТРИАДА СИМПТОМОВ — 
ЛИХОРАДКА, РВОТА, ДИАРЕЯ, — ТО ПО УРОВНЮ 

ОПАСНОСТИ РАЗВИТИЯ ОБЕЗВОЖИВАНИЯ  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ ИДЁТ ИМЕННО РВОТА

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта газеты «Первый 
номер» и «Российской газеты»
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Как живёт белгородский Грайворон три месяца спустя после 
захода украинской ДРГ

Жизнь в приграничных с Украиной 
областях и районах России — от-
дельный сюжет. Здесь ПВО сбива-

ет над городом до четырёх ракет ежедневно, 
а приезжих можно отличить по лёгким при-
седаниям при этом. Здесь дети с ковидных 
времён учатся на дистанте. Здесь выбирают 
маршруты с маловероятными прилётами. 

Ожог ужаса
Олег ездил из Грайворона в Козинку 

каждое утро — кормить собаку. 22 мая по-
ехал с женой, она собиралась на огород. Их 
дом — пятый от границы. На нейтральной 
территории, напротив нашей таможни — с 
огородов хорошо видно таможню Украины. 
Оставив жену, Олег поехал в центр села на 
подработку, но хозяин обрадовал новостью, 
что сегодня день святителя Николая Чудо-
творца и работа подождёт. Не успели дого-
ворить, как начался миномётный обстрел.

Олег помчался к жене. Встречные пока-
зывали: нельзя. Свернул в соседнее Глотово, 
а там свистело так, что не двинуться. Чуть 
стало стихать, он рванул назад в Козинку. 
Бизнесмен Володя гнал ему навстречу и же-
стами останавливал. Через минуту позво-
нил: «Олег, там ад». — «А у меня там Вика», 
— только и ответил он.

Его остановили бронемашины. Он по-
думал, что это наши, свернул на соседнюю 
улицу и чуть не врезался в бронированный 
автомобиль. А за броневиком — Вика. 

— Объезжаю броневик, а он на меня, — 
вспоминает Олег. — Вижу, сидят двое боро-
датых, в тактических очках. Показываю им: 
вот женщина идёт, заберу и уеду. Открываю 
дверь: «Вика, быстрее». Бежит. Села. Разво-
рачиваюсь и вижу на башне белые кресты. 
И чуть выше, на горочке, три хаммера. Они 
зашли за нашей таможней.

Когда башня с пулемётом зашевелилась 
в его сторону, Олег уже давил на газ. Вслед 
полоскали выстрелы. 

В Козинке погиб член теробороны Юра 
Гаевой. Он был без оружия, но, может быть, 
в форме или просто первым попался на 
адреналине ворвавшимся в село диверсан-
там. Жену его ранило. Медработники в го-
роде говорят: если бы не правильно нало-
женная повязка, она бы погибла от потери 
крови.

В Грайвороне родственники спешили 
перевезти из районов, где все стонало от об-
стрелов, перепуганных родных. Рушились 
витрины магазинов, корёжились заборы, 
осколки секли сайдинг домов. Люди сидели 
по подвалам, в ванных, за печками. Кто мог, 
срочно покидал Грайворон.

В Козинке между тем на одном из зда-
ний появилась надпись «Привет из Бахму-
та». А в доме у дочки Олега под свадебным 
коллажем на обоях коряво написали «Слава 
Украине!». Мычали забытые, некормленые 
и недоеные коровы.

С особым смаком рассказывают легенды 
о поддающем местном баянисте. Что он по 
привычке, сидя на табуретке напротив ДК, 
развернул меха. Увидев чужаков, стал на-
яривать что-то советское патриотическое 
(то ли «Катюшу», объявленную на Украине 
ватницей, то ли «День Победы») — умирать, 
так с музыкой! По другой версии, его заста-
вили играть диверсанты. Но играть он всё 
равно мог только советский репертуар.

Богатые тоже мужественные
Для бизнесмена Володи 22 мая теперь 

навсегда в памяти. Их с отцом бизнес рас-
полагался рядом с таможней и погранза-
ставой. В своё время они снимали с этого 
расположения сладкие коммерческие пен-

ки. Например, здесь был очень кстати их 
шиномонтаж, а когда грузовой поток упал, 
появилось ценное для сосредоточенной на 
сельхозпереработке области производство 

пеллет — топливных гранул из прессо-
ванных лесных веток. Пеллеты продавали  
в Мурманскую область и в Литву.

Отец Володи в тот день был в Козинке, 
в офисе. И, как бывший пограничник, дал 
сыну приказ: не ехать. Но тот сел за руль  
и помчался на огонь.

— Когда подлетел к таможне, на пере-
крёстке уже провода лежали. Били со всех 
сторон, — вспоминает он. — Я знаю при-
вычки отца, ворота он запер, электриче-
ства нет, значит, заблокирован. Подъехал  
с другой стороны, прошёл на участок  
с тылу. Работники сидят в подвале,  
я к ним. При первом ослаблении обстрела 
поднялся в дом и привёл в подвал жену 
работника с дочкой-второклассницей, час 
простоявших за печкой.

«

«

 РУШИЛИСЬ ВИТРИНЫ МАГАЗИНОВ, 
КОРЁЖИЛИСЬ ЗАБОРЫ, ОСКОЛКИ СЕКЛИ 

САЙДИНГ ДОМОВ. ЛЮДИ СИДЕЛИ  
ПО ПОДВАЛАМ, В ВАННЫХ, ЗА ПЕЧКАМИ

А отец уже два часа сидел в гараже за 
кучей новых колёс. Хотел бежать через луг, 
но палило так, что головы не поднять. Каж-
дые три секунды или выход или приход. 

Напротив полыхает фермерское хозяйство. 
Большое, со своими полями. Оборот под 
миллиард.

— Когда стало потише, дитё моё вдруг 
появилось в гараже: «Пап, другого шанса не 
будет», — вспоминает отец.

Володя не помнит скорости, на которой 
ехал, всё сознание ушло в давившую на газ 
ногу. В Грайвороне коротко сказал жене: 
воды и валерьянки им. А сам ушёл в ком-
нату, закрыл за собой дверь и почувствовал, 
как отнимаются руки и ноги, — адреналин 
так работает. Отпустит его только глубоким 
вечером, у друга под Белгородом, когда 
выпьет пива с водочкой.

— Жена на меня обиделась, — говорит 
шёпотом. — Сказала: «Какого чёрта ты 
туда поехал?» Но у меня же там был отец! 

Но потом и её понял: мы разговаривали по 
телефону, когда вокруг уже свистело. Она 
услышала взрывы, нецензурную брань, зву-
ки падающих тел, и связь прервалась. Пере- 
звонить я не смог, и она подумала, что меня 
уже нет.

Володя, как герой крутого боевика, вир-
туозно спасая кучу жизней, даже накормил 
обезумевшего от пальбы кота. Ну и вывез 
из-под обстрелов отца и семью рабочего. Се-
мья эта, кстати, за 5 рублей в месяц жившая 
в их доме в Козинке и ценимая за хорошую 
работу, собирается уехать навсегда. Из-за пе-
режитого.

Тревожная Козинка
Козинка сегодня ещё многим кажется 

зоной апокалипсиса. Олег отказывается 
везти нас в неё. Сам там бывает, пытаясь 
привести всё в порядок и наблюдая, как 
пограничники военной техникой стяги-
вают перебитых и передохших на привя-
зи распухших коров, чтобы засыпать их 
землёй и убрать невыносимую вонь 

А он любимого лабрадора, сумевшего 
в тот день выпутаться из ошейника, за-
брал к себе в Грайворон. Потому что они  
с Викой больше часа находиться в Козин-
ке не могут.

— Поминутно прислушиваемся, смо-
трим на небо. На колхоз глянуть страшно 
— всё разбитое, сгоревшее. Идут восста-
новительные работы, но на нашей улице 
никто не берётся. Как-то дрон украин-
ский прилетел, листовки сбросил.

Он едет в Козинку, только когда ус-
лышит внутреннее: можно. Бизнесмены 
отец и сын готовы нас везти туда. Чтобы 
показать снесённые ворота, побитую орг-
технику в офисе. Судя по фото в телефо-
не, по принтеру долбили кувалдой, в на-
польных часах разбито стекло, искорёжен 
механизм. Особенно печалит бизнесме-
нов исчезнувший полуторамиллионный 
«Мицубиси». Местные власти заявили, 
что дорогие дома и машины за счёт бюд-
жета восстанавливать не будут. И они, ви-

ОБЫДЕННОСТИ
МУЖЕСТВО 

 Окна в магазинах Грайворона до сих пор заложены мешками с песком 

 Грайворон кажется мирным городом. Почти ничто не напоминает про майские обстрелы 
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димо, рассчитывают на наше журналистское соучастие  
в решении этого вопроса.

Это, кстати, очень симпатичные люди, отец военный,  
в советское время командовал погранзаставой и так серьёз-
но говорит, что никому никогда не давал взятки, что похо-
же на правду. Но, как всякие бизнесмены, они намагничены 
своими интересами. Отец написал о пропавшем «Мицуби-
си» с десяток писем в высокие инстанции. Видя наше со-
чувствие, ещё и рассказывает, что вдобавок к пропавшему 
«Мицубиси» обнаружил пустым склад керамических цве-
точных горшков и посуды.

Честно говоря, мысль о том, что, спешно выдворяясь 
из Козинки, диверсанты напоследок решили загрузиться 
цветочными горшками, плохо умещается в наших головах. 
Сергей Викторович это чувствует и спешит заверить, что на 
каждый горшок у него есть накладная. Но, пообещав сво-
зить нас в Козинку, добавляет: только в пасмурную погоду. 
А завтра оказывается ясным-ясным днём.

Город в посттравматике и без
Если в Козинке пейзаж тревожен, то в Грайвороне, куда 

ДРГ не дошла, жизнь с виду спокойна. Витрины «Пятёроч-
ки» восстановлены. Разбитый забор заменили. Местные 
шутят: в воронки от снарядов посадим туи. На пострадав-
шей школе уже не видно следов обстрелов. Зато есть следы 
испуга.

Работник Грайворонской горадминистрации в конце 
мая громким возгласом счастья встречала двух волонтё-
рок, плетущих маскировочные сети для военных: «Вы при-
шли!» Ей казалось, что после 22 мая город обесточил страх. 
Но две прекрасные женщины, фармаколог и методист от-
дела культуры, не испугались и вернулись к недоплетён-
ным шапкам «Леший» и недовязанным маскировочным 
сеткам, недавно протестированным ребятами с передовой.

Память о пережитом добавила грайворонцам и ка-
кой-то человеческой нежности друг к другу.

— Если раньше со знакомыми встречались — привет, как 
дела, то после 22 мая, случайно встретившись, обнимаемся 
и радуемся, — рассказывает бизнесмен Володя. — Зато на 
Украине у меня после 22 мая остались только два человека, 
искренне за нас переживавших. С остальными перестал об-
щаться — никто не позвонил, не спросил, что с нами. Капи-
тально им там промыли мозги.

Город летом провёл футбольные матчи с соседними сё-
лами. Повеселился на Международном дне арбуза. И про-
должает быть красивым, старинным, просторным, вписан-
ным в большую российскую историю. Прежде всего тем, что 
здесь закончил свою жизнь святой Иоасаф Белгородский. 
Епископ, постник, праведник, литератор, привечавший 
философа Сковороду. (Как и положено, на современной 
Украине к нему, выпускнику Киево-Могилянской акаде-
мии, придрались за «русификацию церковно-приходской 
литературы».)

Но, успокаиваясь, город не забывает о случившемся.  
В необстрелянной «Пятёрочке» в центре Грайворона высо-
кие окна на треть заложены мешками с песком. На всякий 
случай.

Пенсионерка Валентина Алексеевна, бывший старший 
инженер-технолог винницкой «Фабрики художественных 

изделий», срочно эвакуированная в день обстрела  
к родственникам «в чём была», уже четвёртый 

месяц держит у двери сумку с документами, оде-
ждой, сменным бельём.

На перекрёстках дежурят машины с над-
писью «Росгвардия». Для многих добрым 
паролем звучит слово «Ахмат» — «ахматов-

цев» ввели в город после того, как выбили 

ДРГ. Мы не удержались и спросили бородатых горцев с ав-
томатами: могут ли мирные жители спать спокойно? Они 
заулыбались: могут.

— Губернатор у нас нормальный мужик. На похороны 
Юры Гаевого приезжал. Всё держит под контролем, — гово-
рит Олег. — В Козинке и Глотово каждому выплатили по 10 
тысяч на человека, потом была вторая выплата по 50. Плюс 
пайки, гуманитарка.

Зачем они приходили
Город волнует единственный вопрос: зачем они прихо-

дили? Трудно понять и объяснить. До Грайворона не до-
шли. Потери понесли большие: кто-то говорит, что было 
их примерно 150, а погибло 70. У нас убили тероборонщика 
Гаевого и пограничников. Но не мог же этот убийственный 
и самоубийственный разбой быть целью вылазки? При-
шли, обстреляли всё, до чего достали. Заставили хмельного 
музыканта сыграть им на баяне. Но славы-то не стяжали: 
Козинка не Бахмут. А после работы нашей 
авиа- ции и вовсе 

ВИТРИНЫ «ПЯТЁРОЧКИ» 
ВОССТАНОВЛЕНЫ. РАЗБИТЫЙ 
ЗАБОР ЗАМЕНИЛИ. МЕСТНЫЕ 

ШУТЯТ: В ВОРОНКИ ОТ 
СНАРЯДОВ ПОСАДИМ ТУИ

«

«

развернулись и, погромив занятые помещения и прихватив 
«Мицубиси» Сергея Викторовича, погибли на той стороне.

Что доказали? Что могут. Но могут ЧТО? Победить де-
ревню Козинку (и Глотово тоже)? Но дальше-то что?

— Странное что-то. Непонятное, — пожимают плечами 
в Грайвороне. — Трагическое, устрашающее и... пустое.

Этим смертельным шоу-выходом ничего они не доби-
лись. Город — и в официальном, и в неофициальном режи-
ме — только больше старается помочь фронту. Варит солда-
там домашние компоты, печёт на передовую торты.

И учившийся в Харькове бизнесмен Владимир уже не 
верит, что раньше ему в Ахтырку было съездить проще  
и дешевле, чем в Грайворон. Продукты, инструменты, отде-
лочные материалы, одежду там покупали. Знали украин-
ских пограничников, их семьи, в волейбол играли.

Восстановление прибыли и жизни
Конкретные практические вопросы к власти у людей 

остались. Например, на какой срок в Козинке отменили 
плату за коммуналку и по каким тарифам люди будут пла-
тить, когда всё восстановят. Но вообще ситуация здесь чем-
то напоминает одну из глав «Звёздных дневников Ийона 
Тихого» Станислава Лема, рассказывающую о планете, где 
погибающие от метеоритов люди через полчаса регенери-
руются при помощи биотехнологий. Белгородская область 
с невероятной скоростью и упорством регенерирует свою 
мирную социальную и производственную инфраструктуру.

Самая сложная ситуация с бизнес-потерями. Мы не 
уверены в справедливости претензий Сергея Викторовича  
и Володи на погашение государством потерянного ими 
«Мицубиси», но производство пеллет — одну из бизнес-ма-
рок области — им, конечно, надо помочь восстановить.  
В Козинке ли, где-то ещё...

Пока помощь приходит белгородским бизнесменам  
в виде грантов. На строгих условиях, чтобы в конце года 
бизнес восстановили. Но первые гранты (по мнению мно-
гих, не без коррупционного сюжета) получили бизнесмены, 
просто удравшие из области с этими деньгами. Посмотрим, 
как они отчитаются в конце года. Но уже ясно, что репута-
ция надёжного бизнеса не срабатывает, а срабатывает что-
то ещё.

И с тем же злосчастным «Мицубиси». Мы сначала были 
на стороне властей — ну не время сейчас для госпокрытия 
роскошных потерь. Но когда узнали от коллег, что в Бел-
городе открыт новый пляж с белым песком (коллеги при 
этом ворчали, что городу хватает пляжей с жёлтым), нам 
почему-то показалось, что восстановленный «Мицубиси» 
был бы не менее справедливым вложением денег. Пусть не 
сразу, спустя время...

Конечно, в современном мире идёт не только военное 
соревнование, но и соревнование на цивилизованность  
и социальный прогресс. Наверное, белый песок и планы по 
созданию в Белгороде парусного спорта тоже могут иметь 
место. Но почему-то кажется, что не в области с недоразми-
нированными полями и обстреливаемыми сёлами.

На другой день, после того как мы не доехали в Козин-
ку, там на фермерском поле подорвался на мине комбай-
нёр. Слава богу, не погиб, но ранен. А 5 сентября Козинку 
— по неведомым нам законам безумия — опять обстреляли. 
Порушены дома. Погиб один из попавших под обстрел. От 
ран, несовместимых с жизнью.

_________________________________
Текст: Татьяна Владыкина, Елена Яковлева

Фото: Елена Яковлева  
и пресс-служба губернатора Белгородской области

 Волонтёры в Грайвороне после обстрелов  
 ещё активнее стали плести маскировочные сети для бойцов 

 В Козинке много разрушенных домов. Жители не спешат сюда возвращаться. 5 сентября после обстрела здесь вновь погиб мирный житель 

Разворот подготовлен в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»
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В Липецкой области возрождают 
традицию вручения почётного 
знака Доброты. Почётный знак 
Доброты —  это совместная награда 
правительства Липецкой области 
и регионального парламента. Её 
планируют вручать ежегодно  
в торжественной обстановке  
10 гражданам или организациям, 
рассказали в областном Совете 
депутатов. 
Претендовать на медаль смогут 
жители региона и иностранные 
граждане, общественные  
и религиозные объединения, 
предприятия, учреждения  
и организации, осуществляющие 
благотворительную, 

добровольческую (волонтёрскую) 
деятельность в Липецкой области, 
совершившие гуманные поступки, 
оказавшие поддержку нуждающимся, 
находящимся в тяжёлых  
и чрезвычайных ситуациях. 
Выдвигать соискателей награды 
смогут органы государственной 
власти и местного самоуправления, 
общественные организации, 
религиозные объединения, трудовые 
коллективы. 
Как отметили в правительстве 
Липецкой области, награда была 
учреждена в регионе ещё в 2001 
году, но использовалась редко. 
Сегодня в России наблюдается 
значительный рост граждан, 

занимающихся благотворительной, 
добровольческой и волонтёрской 
деятельностью. Возрождение 
почётного знака Доброты сейчас 
является особенно актуальным. 

В Липецке стартовал конкурс на 
разработку концепции новогоднего 
оформления города. Принять  
в нём участие могут графические 
дизайнеры, художники, члены 
творческих профессиональных 
союзов, студенты творческих 
специальностей и другие желающие. 
Работы принимают до 20 октября. 
— Участникам предлагается 
разработать основные цветовые  
и графические решения, которые 
будут использоваться в афишах  
и на праздничных плакатах. Также 
планируется, что в стиле концепции-
победителя будут оформлены 
входные группы и витрины 
объектов торговли, промышленных 

предприятий, банков, автозаправок, 
школ и детских садов, учреждений 
медицины, культуры и спорта.  
Кроме того, решения концепции 
лягут в основу оформления 
площадок для новогодних 
мероприятий, — пояснили  
в администрации города.  
Победитель конкурса определится  
по результатам голосования   
в социальных сетях. Итоги конкурса 
будут опубликованы 2 ноября. 
Отправить презентации  
необходимо на электронную почту:  
gcr48lip@yandex.ru.  
Дополнительную информацию 
можно узнать по телефонам:  
27-49-66, 27-64-68. 

Федеральным льготникам Липецкой 
области необходимо определиться 
со способом получения набора 
социальных услуг до 1 октября.  
В регионе право на них имеет свыше 
157 тысяч граждан. Это участники  
и инвалиды Великой Отечественной 
войны, ветераны боевых действий  
и члены их семей, лица, 
награждённые знаками «Жителю 
блокадного Ленинграда» и «Житель 
осаждённого Севастополя», люди  
с инвалидностью и другие льготные 
категории. 
Как рассказали в Фонде социального 
страхования, стоимость набора 
социальных услуг ежегодно 

индексируется. В настоящее время 
она составляет 1 469 рублей  
в месяц. Сюда входят: лекарства, 
медицинские изделия и продукты 
лечебного питания, путёвки на 
санаторно-курортное лечение, 
бесплатный проезд на пригородном 
железнодорожном транспорте,  
а также на междугородном 
транспорте к месту лечения  
и обратно. Получать социальные 
услуги можно в натуральной форме 
или в денежном эквиваленте. 
Выбрать деньги можно вместо всего 
набора или одной из его частей. 
Если гражданин уже подавал  
в текущем году заявление о способе 

получения соцпакета, но по каким-то 
причинам передумал, то до  
1 октября у него есть возможность 
отозвать ранее поданное заявление 
о форме предоставления услуг. 
Сделать это можно в электронном 
виде через портал «Госуслуги»,  
в клиентских службах регионального 
отделения Социального фонда 
по Липецкой области или МФЦ. 
Вариант набора, указанный в новом 
заявлении, начнёт 
действовать  
с 1 января 2024 года. 
Более подробная 
информация на 
сайте СФР:

ОФИЦИАЛЬНО

Кличка: Фунтик
Возраст: 4 месяца
Здоровье: готовится  
к прививкам,  
обработан  
от паразитов,  
по достижении  
возраста будет 
кастрирован.
Особая история:  
его вместе с братиком 
подбросили на остановку 
рядом с приютом, где 
они заболели энтеритом. 
Малыши прошли 
трудное лечение  
и готовы ехать домой.

Кличка: Элли
Возраст: 4 месяца
Здоровье:  
привита,  
стерилизована, 
обработана  
от паразитов  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
по характеру спокойная, 
послушная и немного 
застенчивая барышня. 
Очень радуется, когда  
к ней приходят 
волонтёры, виляет 
хвостиком, ласкается. 

Кличка: Девочка
Возраст: 2,5 месяца
Здоровье:  
обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте,  
по достижении 
возраста будет 
стерилизована.
Особая история: 
может играться целый 
день со своими 
игрушками. Ждёт 
самых лучших хозяев, 
для которых станет 
верным другом.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Лунтик
Возраст: 4 месяца
Здоровье: 
готовится к прививкам, 
обработан от паразитов, 
по достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история:  
братик Фунтика. 
Смышлёные мальчишки, 
весёлые, дружелюбные  
и очень игривые.  
Тянутся к людям. 
Несмотря на возраст,  
уже проявляют 
охранные качества. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА ПОЧЁТНЫЙ ЗНАК ДОБРОТЫ 

НОВЫЙ ГОД К НАМ МЧИТСЯ 

НУЖНО СДЕЛАТЬ ВЫБОР
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В Липецке повторно зацвели деревья и кустарники
ОСЕННИЙ РЕНЕССАНС

ВЕСЬ ПОКРЫТЫЙ ЗЕЛЕНЬЮ

З атянувшееся бабье лето преподнес-
ло сюрприз жителям Липецка. На 
улицах города вновь неожиданно за-

цвели деревья и кустарники. Об этом «Пер-
вому номеру» сообщила липчанка Елена 
Попова.

Неожиданная находка
— Я собирала каштаны около Христо-

рождественского собора. Мне попался 
редкий двойной орех, подняла голову, 
чтобы посмотреть, откуда такая красота 
упала, и обомлела, — рассказала Елена. 
— На дереве, где среди пожухлой лист-
вы висят зрелые плоды, увидела белые 
свечки соцветий с молодыми зелёными 
листочками. После такого начинаешь 

На площади Петра Великого 
завершаются работы по озеленению. 
Специалисты «Зеленхоза» уже 
высадили здесь 15 яблонь, 20 
вертикальных можжевельников, 
540 декоративных кустов, 1 900 
многолетников. Идёт замена газона. 
Старый, который был в сорной траве, 
сняли и стелют новый. Всего будет 
заменено 4 000 кв. м газона.  
— Площадь Петра — визитная 
карточка города. Появилось ещё одно 
место с современным озеленением 
помимо улицы Зегеля, Городища, 
Комсомольского пруда. Хотелось 

бы в следующем 

году обновить площадь Авиаторов, 
— рассказала директор «Зеленхоза» 
Елена Мачнева. 
А улицу Свиридова украсили сразу 
100 саженцев липы. Их высадили 
сотрудники благотворительного 
фонда «Милосердие», волонтёры, 
местные жители и школьники. 
Посадки деревьев и кустарников 
планируют вести до первых 
заморозков. До конца текущего  
года в различных районах города  
за счёт средств фонда «Милосердие» 

высадят 1 500 новых деревьев  
и кустарников.

невольно приглядываться к каждому ку-
стику, может, ещё где-то что-то зацвело 
не по времени. И действительно, около 
детской школы искусств № 1 на улице 
Интернациональной я заметила цвету-
щую розовую акацию. Представляете, 
конец сентября, а у нас каштаны с ака-
цией цветут.

Хороший журналист — это такой че-
ловек, который действует по принципу 
«доверяй, но проверяй». Поэтому кор-
респондент «Первого номера» вместе  
с фотографом отправились по указан-
ным Еленой адресам искать цветущие 
каштаны и акации. Первой точкой про-
верки стала ДШИ № 1 имени Глинки. Не 
заметить ярко-розовые цветы акации на 

самом деле было сложно. А вот цветущий 
каштан пришлось поискать. Со стороны 
собора, откуда начали осмотр деревьев, 
его практически незаметно, но если смо-
треть со стороны дороги, то многочис-
ленные белые свечки сразу бросаются  
в глаза. Пока искали цветущие каштаны, 
наткнулись на куст калины, у которого 
тоже сбились биологические часы.

Ошиблись сезоном
Учёные говорят, что деревья оши-

блись сезоном, приняв мягкую и тёплую 
осень за весну. Погодные условия в этом 
году сложились необычным образом,  
и сегодня мы наблюдаем как бы второе лето.

— Случаи, когда осенью вновь начи-
нают цвести весенние цветы, распуска-
ются спящие почки, — явление, повто-
ряющееся неоднократно на протяжении 
многих десятилетий, столетий, тысяче-
летий. То есть так было и раньше, так бу-
дет и дальше. Его провоцируют моменты 
потепления и увлажнения. Так, в августе 
у нас прошли дожди, температура на-
чала снижаться, а сейчас установилась 
тёплая солнечная погода. И уже спящие 
цветочные почки отреагировали на вне-
запное потепление, наступившее после, 

казалось бы, уже окончательно устано-
вившейся холодной погоды, — пояснила 
доцент кафедры географии, биологии  
и химии ЛГПУ Юлия Шубина. 

Генетическая память
Специалисты отмечают, что повтор-

ное цветение чаще наблюдается у де-
ревьев, которые имеют южное проис-
хождение: на своей тёплой родине они 
нередко цветут дважды в год. А ведь 
каштан и акация — это действительно 
южные растения. Возможно, и в наших 
более северных широтах сработала гене-
тическая память.

Цветущие деревья в разгар золотой 
осени — зрелище непривычное и заво-
раживающее, но для самих растений это 
плохо. 

— Истратив силы на цветущие побе-
ги, такие деревья будут болеть на поро-
ге зимы при резком похолодании. Если 
растение здоровое, то оно, конечно, пол-
ностью не погибнет, но могут отмереть 
отдельные побеги, а на будущий год ве-
лика вероятность, что на них не будет 
плодов, — прокомментировала Елена 
Шубина.

Бабье лето
То, что начало этой осени нетипич-

ное, подтверждают и синоптики. 
— Сейчас установилась тёплая для 

этого времени года погода, на 6–7°C 
выше многолетних значений. Такая по-
года была ещё до войны, примерно в 
1937 году, — рассказал синоптик Липец-
кого центра по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды Николай 
Зиборов. — Затянувшееся бабье лето об-
условлено блокирующими антицикло-
нами, которые сменяют друг друга и не 
дают никаких шансов влаге с Атланти-
ки дойти до нас. Дожди идут на юге, на 
севере, а не в центральной части. Такой 
перенос воздушных масс бывает очень 
редко. 

Пока сентябрь не ставит температур-
ных рекордов. Однако, по словам синоп-
тиков, у него есть все шансы стать самым 
тёплым первым месяцем осени за всю 
историю метеонаблюдений. Со вторни-
ка ожидается снижение температуры, но 
она всё же будет выше многолетних зна-
чений на 3–4°C. Поэтому у липчан ещё 
есть возможность полюбоваться цвету-
щими деревьями и кустарниками, а воз-
можно, и первоцветами.

 Пока номер готовился в печать, чи-
татели «Первого номера» прислали фо-
тографии, на которых запечатлена рас-
пустившаяся сирень.

_________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Биолог: истратив силы на цветущие побеги, деревья будут болеть на пороге зимы при резком похолодании 
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МОМЕНТ ИСТИНЫ
Липчане впервые написали «Литературный диктант»

Вминувшую субботу, 23 сентября, Липецк впервые 
присоединился к просветительской акции «Литера-
турный диктант». Быть может, именно поэтому ак-

ция собрала не так много участников — всего 25 человек,  
и не все понимали её суть.

В списках не значился
В нашем регионе работали две площадки: в Липецкой 

областной универсальной научной библиотеке (ЛОУНБ)  
и читальне Измалковского района. Инициатором и орга-
низатором «Литературного диктанта» выступает Мурман-
ская государственная областная универсальная научная 
библиотека при поддержке министерства культуры реги-
она. Его проводят с 2021 года. В этом году «Литературный 
диктант» писали в 81 субъекте Российской Федерации и на 
33 площадках за рубежом. Среди стран, присоединивших-
ся к акции, — Аргентина, Камбоджа, Таиланд, Монголия, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Узбекистан, Арме-
ния, Молдова, Белоруссия.

Организаторы заранее просили пройти регистрацию 
по телефону, но и пришедшим написать «Литератур-
ный диктант» без предварительной записи не отказыва-
ли. Так, в библиотеку на Кузнечной к 12 часам пришла  
и я. На первом этаже записали наши имена и даты рожде-
ния. На втором, где проходил диктант, нужно было заре-
гистрироваться в ещё одном списке, указав имя, возраст, 
адрес электронной почты и номер телефона, — всем напи-
савшим «Литературный диктант» разошлют онлайн-сер-
тификаты. А победители и отличники получат бумажные 
дипломы в торжественной обстановке. 

Отцы и дети
Но будут ли такие в Липецке? Около 20 человек, при-

шедших на акцию, — студенты Липецкого колледжа инду-
стрии сервиса, которых замотивировал их преподаватель.

— Пришла, чтобы получить пятёрку по литературе, 
— честно призналась студентка Анастасия Щеглова.

— Да, да, и мы тоже, — загалдела большая часть 
аудитории.

Замечаю взрослую, элегантно одетую женщину. 
Она, как хорошая ученица в школе, расположилась за 
первой партой. 

— С этой библиотекой связаны счастливые студенче-
ские годы, — поделилась Инна. — Поэтому хотелось прий- 
ти на диктант. Правда, оказывается, тут не совсем такой 

формат, как я думала. В основном работаем за клавиату-
рой, разучились писать элементарными ручками. В любом 
случае, это интересно.

Участница призналась, что спутала данную акцию  
с другой — «Тотальным диктантом», который ежегодно 
проводится в апреле. К слову, ещё пара участников при-

шли на акцию, полагая, что будут писать диктант в при-
вычном — школьном — понимании этого слова, а не отве-
чать на тестовые вопросы по русской литературе.

Трудно быть Богом
Куратором липецкой площадки выступила заведую-

щая отделом продвижения чтения ЛОУНБ Галина Володи-
на. Она рассказала о «Литературном диктанте» и попроси-
ла участников отвечать на вопросы, не прибегая к помощи 
интернета и любых других справочных материалов. Не 
стыдиться, если какие-то вопросы вызовут затруднения.

— Участие в «Литературном диктанте» анонимное, — 
пояснила Галина Володина. — Каждому бланку присваи-
вается только идентификационный номер.

Для ответа на 20 вопросов нам дали около часа.  
В основе заданий — знание произведений школьной про-

граммы: Пушкина, Гоголя, Чехова, 
Грибоедова, Тургенева, Булгакова, 
Толстого. Но встречаются и вопро-
сы по авторам, о которых в школе 
мы узнаём в меньшем объёме, а то 
и вовсе отсутствующим в програм-
ме не только школы, но и гумани-
тарных факультетов вузов: Сера-
фимович, братья Вайнеры, Олеша, 
Кассиль и Катаев. В одном из во-
просов вдруг и вовсе появился ре-
жиссёр Акира Куросава с фильмом 
«На дне» 1957 года. Японец рас-
сказал о преступлениях и бродягах 
в своём государстве, но в основу 
легла одноимённая пьеса Максима 
Горького. Признаюсь, это один из 
тех вопросов, в правильном ответе 
на который я точно уверена, чего 
не могу сказать о многих других. 

Считаю вопросы «Литератур-
ного диктанта» в подавляющем 
большинстве очень непростыми. 

Но тем интереснее! Сразу возникло желание восполнить 
пробелы: перечитать одни произведения, впервые прочи-
тать — другие, да и в целом заняться тренировкой памяти. 
К примеру, фамилия героя комедии «Горе от ума» Чацко-
го помнится прекрасно, имя — Александр — было напи-
сано в четвёртом вопросе диктанта. Но как припомнить 

отчество?.. То ли 
Иванович, то ли 
Андреевич, то 
ли Григорьевич, 
а может, Павло-
вич? Я вспомнить не смогла. Уже после диктанта посмо-
трела в интернете — промахнулась с ответом.

Хождение по мукам
На вопросы мы ответили буквально за 15–20 минут — 

все бланки были сданы. Приятным бонусом стало то, что 
организаторы вручили каждому по карте, дающей право 
на покупку со скидкой в одном из книжных магазинов.

Сдав бланки, стали делиться впечатлениями.
— Как оцениваете свои результаты? — спросил библио-

текарь. — В ответах уверены?
— Очень сложно было, — ответила одна из участниц. 

— Думаю, на многие вопросы не ответила. Самое сложное 
было вспомнить стихотворные размеры.

— Да-да, — согласилась даже сотрудница библиотеки. 
— Помню только про «ямбы» и «хореи».

Так, в 17-м вопросе участники должны были опреде-
лить размер строфы «Саги» Вознесенского:

Ты меня на рассвете разбудишь,
Проводить необутая выйдешь.
Ты меня никогда не забудешь.
Ты меня никогда не увидишь.
Вариантов ответов не было. Таких вопросов, где от-

вет нужно было сформулировать самостоятельно, было 
всего три.

Пикник на обочине
Сейчас в научной библиотеке ведётся капитальный ре-

монт. Впервые за 60 лет. Но библиотека продолжает работу. 
Часть фасада здания на Кузнечной в строительных лесах, 
вход доступен только через боковую дверь со стороны Пе-
тровского спуска. В капремонт, по информации управ-
ления культуры и туризма Липецкой области, вложено  
40 млн рублей. Работы должны завершиться в октябре. А это 
значит, что «Литературный диктант» в следующем году бу-
дет проходить в обновлённом здании и, надеюсь, привлечёт 
гораздо больше поклонников русской литературы.

_____________________________________
Текст: Елена Мамцева

Фото: ЛОУНБ

 «Литературный диктант» написали стажёр Зинаида Алиева и главный редактор 
 сайта «Открытый Липецк» Елена Мамцева 

 Из 25 человек, писавших диктант в Липецке, 
 около 20 – студенты местного колледжа индустрии сервиса 

 Большинство вопросов — тестовые 
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СМЕНА БУДУЩЕГО
В рамках проекта «320 лиц» продолжаем рассказывать о талантливых школьниках, 
которые достигли высот в науке, спорте и творчестве

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Ярослава росла активным  
и любознательным ребёнком. 
— Даже если ей приходилось на 
один вечер оставаться дома, она 
скоро начинала приговаривать: 
«Что-то я дома засиделась!», 
— с улыбкой рассказывает 
мама девочки Екатерина 
Александровна.
Ярославе было интересно всё, 
что её окружало. Школьница 
занималась плаванием, 
цирковым искусством, читала, 
рисовала и при этом успевала 
учиться в общеобразовательной 
школе на отлично. С 8 лет 
девочка ездила в детские лагеря 
«Прометей», «Солнечный», 
«Артек», «Орлёнок», а в пятом 
классе юная липчанка стала 
вожатой в школьном лагере. 
Она придумывала концепции 
праздников, фотографировала, 

снимала видео. Вскоре школьные 
увлечения перешли в более 
серьёзное русло. Ярослава стала 
победителем регионального 
конкурса «МедиаБУМ», 
конкурса молодёжных проектов 
«Наследие святителя Тихона 
Задонского и формирование 
национально-духовной 
идентичности в современном 
социокультурном пространстве» 
и конкурсного отбора на участие 
во всероссийской программе 
«Российское движение 
школьников — Территория 
самоуправления».
В мечтах у Ярославы —  учёба 
и работа в Москве. Мама 
школьницы вспоминает: 
«Мы гуляли по столице. Дочь 
увидела здание Министерства 
иностранных дел и воскликнула: 
«Хочу работать только здесь!»

Ярослава Алексеевна Немкина,
девятиклассница школы № 25

Факт 1:
Победитель 
регионального 
конкурса «Время 
быть лидером» 

Факт 2:
Победитель 
всероссийского 
конкурса
«КиноДвиж»

Факт 3:
Победитель 
международного 
фестиваля 
 «30 кадров»

«

«

ВСЕГДА ГОВОРЮ 
СЕБЕ: Я СПРАВЛЮСЬ!
А ГЛАВНОЕ — ЕСЛИ 
ТЫ ЕСТЬ, ТО БУДЬ 

ПЕРВЫМ!

Снежана в детстве мечтала стать 
актрисой или бизнесменом.  
А в итоге её любимыми 
предметами в школе стали право  
и литература. Любовь  
к искусству у Снежаны осталась: 
девушка в свободное время 
увлекается рисованием  
и моделингом, обожает спорт 
—  катается на велосипеде, лыжах 
и квадроцикле. Но основной 
деятельностью девушки стала 
юридическая стезя. Тяга  
к справедливости  
и желание помочь другим людям, 
подкреплённые знаниями, 
привели к значимым результатам. 
Снежана стала абсолютным 
победителем ученического 
конкурса «Ученик года гимназии 
64». Весной 2023 года девушка 
вошла в состав молодёжной 
избирательной комиссии 

Липецкой области. Также она 
является членом Молодёжного 
парламента при городском 
Совете депутатов Липецка, 
волонтёром Совета лидеров 
Липецкой области. В этом году 
стала абсолютным победителем 
конкурса «Мистер и мисс Совета 
лидеров», лауреатом премии 
«Волонтёр защиты прав ребёнка» 
за волонтёрскую помощь 
и правовое просвещение 
молодёжи.
Снежана за пару лет успела 
получить множество 
ведомственных благодарностей, 
одержать победу в олимпиадах 
по праву.  
В дальнейшем Снежана 
планирует поступать на 
юридический факультет — 
с выбором вуза пока что 
определяется.

Снежана Владимировна Ковалёва,
одиннадцатиклассница гимназии № 64 

имени Котельникова

Факт 1:  
Абсолютный 
победитель 
конкурса «Ученик 
года гимназии 64»

Факт 2:  
Член 
Молодёжного 
парламента 
горсовета Липецка

Факт 3: 
Призёр 
всероссийской 
олимпиады  
по праву «Софиум»

«

«

ВАЖНО ПОМНИТЬ: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ  

ИДУЩИЙ, И КАЖДЫЙ 
САМ КУЗНЕЦ СВОЕГО 

СЧАСТЬЯ
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Михаил с раннего детства 
был любознательной и очень 
увлекающейся натурой. 
Мальчик рано научился читать 
и кем только не мечтал быть: 
инженером-конструктором, 
биологом, писателем… А когда 
повзрослел, всерьёз увлёкся 
языкознанием. Среди школьных 
предметов в приоритете история, 
английский язык и русский язык. 
В школе его наставниками стали 
Наталья Павловна Панова, Ирина 
Владиславовна Павлюк, Галина 
Владимировна Анохина, Юлия 
Николаевна Зайцева. Михаил 
долгое время учился в детском 
технопарке «Кванториум» у Инессы 
Шуйковой и под её руководством 
участвовал в региональных 
этапах всероссийского конкурса 
«Большие вызовы». Трижды 
школьник занимал призовые 
места, два раза участвовал в 

проектной смене «Большие 
вызовы» в «Сириусе» (2021 и 2023 
годы). В 7-м классе подросток 
победил в муниципальном 
этапе всероссийской олимпиады 
школьников (ВСОШ) по литературе, 
в 8-м —  стал победителем 
муниципального этапа по химии, 
а в 9-м классе —  призёром 
муниципального этапа по русскому 
языку и регионального этапа по 
экологии. В 2022 году Михаил 
стал призёром заключительного 
этапа ВСОШ по русскому 
языку в Екатеринбурге. Сменив 
приоритеты с информатики, 
которой было отдано немало 
лет, на гуманитарные науки, 
Михаил выбрал специальность 
на стыке наук — математическую 
лингвистику. Вузов, выпускающих 
специалистов в этой области, 
несколько, он пока в процессе 
выбора.

Маленькому Юре с ранних лет  
с лёгкостью удавалось конструировать 
и создавать что-то новое. Начинал  
с небольших задач: присоединял 
детали, строил из конструктора 
машины, роботов. 
— Он мог быстро всё собрать, при 
этом конструкция работала! Наверное, 
сначала чисто интуитивно это делал. 
Юра разбирал и строил из всех 
деталей, которые находил, корабли, 
сооружения, — вспоминает его мама 
Ольга Васильевна. 
В школе, как и многие мальчишки, 
Юрий обожал физкультуру и уроки 
труда —  он приносил домой 
распечатанные схемы, собирал по 
ним разные модули. Вскоре мама 
отвела сына сначала в «Кванториум» 
на занятия робототехникой, а затем 
в Центр технического творчества 
«Новолипецкий» в объединение 
«Юный техник и радиоконструктор». 
Его наставником стал Юрий Петрович 
Самохин. Радиотехника увлекла 

мальчика. Юра с головой погрузился 
в эту сферу. В прошлом году юноша 
стал победителем всероссийского 
конкурса юных исследователей 
окружающей среды «Открытия-2030» 
с работой «Электронная система 
пеленга и прослушивания звуковой 
и ультразвуковой информации 
диких животных и птиц». Среди 
его достижений —  победа на 
всероссийской олимпиаде учебных  
и научно-исследовательских проектов 
детей и молодёжи «Созвездие-2023», 
областной конференции юных 
исследователей природы. Стал 
призёром всероссийского конкурса 
научно-технического творчества 
«Юные техники XXI века». 
Свою дальнейшую учёбу 
в вузе Юрий хочет связать 
именно с радиоэлектроникой, 
конструированием. Мечта школьника 
— создать свою компанию, стать 
крутым специалистом и построить 
собственный красивый дом. 

В детстве Екатерина мечтала стать 
актрисой. 
— Когда я смотрела фильмы, мне 
нравилось, как актёры вживаются 
в свои роли, — вспоминает юная 
липчанка. 
Её любимыми предметами  
в школе стали история России  
и литература. 
— Мне интересно, как жил наш 
народ в прошлые столетия. 
Люблю читать, разбирать  
и узнавать, какую мысль автор 
вложил в своё произведение, — 
поделилась Катя. 
Благодаря занятиям  
в центре детского творчества 
«Левобережный» девочка 
углубляла свои знания в области 
искусства, училась мастерству 
художественного слова. 
Одно из главных достижений 
Екатерины —  победа во 
всероссийском конкурсе 

«Большая перемена» среди 
школьников 5–7 классов. 
— Я смогла вместе с другими 
победителями проехать 
через всю Россию в рамках 
«Путешествия мечты» на 
поезде «Большой перемены» 
— от Санкт-Петербурга до 
Владивостока и обратно, — 
делится девушка. 
Мечта Екатерины неизменна — 
она планирует стать актрисой  
и идёт к своей цели: участвовала 
в конкурсах чтецов, стала 
региональным победителем 
конкурса «Дельфийские игры» 
в номинации «Художественное 
слово», призёром городского 
фестиваля детских театральных 
коллективов «Театр и дети»  
в номинации «Художественное 
слово» и муниципального этапа 
всероссийского конкурса чтецов 
«Живая классика».

Михаил Алексеевич Яриков,
одиннадцатиклассник гимназии № 19  

имени Поповичевой

Юрий Юрьевич Лисов,
десятиклассник школы № 59

Екатерина Сергеевна Корнева,
восьмиклассница гимназии № 19 имени 

Поповичевой

Факт 1:  
Победитель региональных этапов 
всероссийских олимпиад по 
химии, литературе и экологии

Факт 1:  
Победитель всероссийского 
конкурса «Мы — 
интеллектуалы XXI века»

Факт 1:  
Победитель всероссийского конкурса 
«Большая перемена-2022»

Факт 2:
Призёр регионального этапа 
всероссийского конкурса «Большие 
вызовы»

Факт 2:  
Победитель международного 
конкурса «Школьный патент 
—  шаг в будущее!»

Факт 2:  
Обладатель золота областных Десятых 
молодёжных Дельфийских игр 

Факт 3: 
Имеет благодарственные грамоты от 
администрации области

Факт 3: 
Участвовал во всероссийской 
конференции «Изобретатели  
и рационализаторы»

Факт 3: 
Победитель регионального конкурса 
«Академия знаний»

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

 ЛЮБИМАЯ ЯПОНСКАЯ 
ПОСЛОВИЦА: НЕ УЧИ 

СУДЬБУ ПЛОХОМУ. 
ТО ЕСТЬ НЕ ГОВОРИ, 

ЧТО НЕ СПРАВИШЬСЯ, 
ПРОИГРАЕШЬ

«

«

 ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ БЫТЬ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ 

И НУЖНЫМ  
СПЕЦИАЛИСТОМ

«

«

С РАННИХ ЛЕТ  
С ВОСХИЩЕНИЕМ 

СМОТРЕЛА ФИЛЬМЫ, 
НА ТО, КАК МАСТЕРСКИ 
АКТЁРЫ ВЖИВАЮТСЯ  

В СВОИ РОЛИ
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АФИША

«ПОЭЗИЯ ЯРКИХ КРЫЛЬЕВ» (6+), 
Выставка Вадима Зарицкого
Музей «Городская управа» 
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 78-28-20

4 августа — 1 октября

Ф
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о:
 Л

И
КМ

«ДУША И ЗВУКИ» (6+),
вечер Александра Калмыкова
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

28 сентября, 19:00
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Ольга Шаталова,  
доктор филологических наук  
профессор ЕГУ имени Бунина 

Причастие: к вопросу 
национальной 
безопасности 
Любовь, Красота и Природа —  
Чистейшие в мире слова: 
Не зря они женского рода —  
Грамматика наша права.  
(М. Пляцковский)

В современных непростых условиях 
переформатирования международных 
отношений российская наука  
и производство в различных отраслях 
активно и системно изыскивают 
возможности заменить отечественными 
аналогами товары, поступающие из-
за границы — импорт. При этом даже 
самый далёкий от политики человек 
осознаёт, что импортозамещение — 
вопрос стратегический, связанный не 
только с экономической стабильностью, 
но и с престижем страны, с сохранением 
национального достоинства. 
И вот уже в новостных текстах,  
в программных документах крупнейших 
корпораций, в официальных отчётах 
государственных служб читаем 
о том, насколько качественны 
«импортозамещённые материалы 
газовой сферы», как функционирует 
«импортозамещённая электроника  
в машиностроении» и «чем отличаются 
импортозамещённые СУБД (системы 
управления базами данных) от ушедших из 
России аналогов»… Есть чем гордиться, если 
бы не одно — языковое — НО.  
Слово «импортозамещённый» по своей 
грамматической природе является 
страдательным причастием, то есть 
(как написано в школьных учебниках) 
обозначает признак предмета по действию, 
которое этот предмет испытывает со 
стороны. Следовательно, смысл всех 
приведённых примеров противоположный 
«от задуманного», так как указывает на 
материалы, электронику и СУБД, которые 
были замещены импортными продуктами. 
Правильным в данном случае, с точки 
зрения русской грамматики, которая, 
по выражению поэта, «всегда права», 
было бы использование действительного 
причастия — импортозамещаЮЩий. При 
таком формообразовании слово как раз 
будет описывать ситуацию, когда какие-
либо материалы, продукты замещают 
зарубежные аналоги.  
Для убедительности приведем и такой 
аргумент: импортозамещённый — 
«замещённый / замененный импортом», 
как законоограниченный — «ограниченный 
законом». А вот импортозамещающий — 
это «замещающий / заменяющий импорт», 
как градообразующий — это «образующий 
/ формирующий город».  Идеологический 
выбор очевиден. 
Как лингвист не могу не обратить 
внимание, что и сама грамматика нам даёт 
«подсказки» по подъёму национального 
духа через использование страдательных 
и действительных причастий: зачем 
же страдать под чьим-то влиянием, 
воздействием, если можно действовать 
самостоятельно?

БЕЗ СРОКА ДАВНОСТИ
Близ Шатиловского лагеря нашли новое массовое 
захоронение

Благодаря обнаруженным архивным документам 
удалось установить, что лагерь действовал во время 
второй оккупации Воловского района (с июля 1942-го 
по январь 1943-го). Санитарные условия для узников не 
были организованы, им не оказывалась медицинская по-
мощь, многие умирали от полученных ран. Перед осво-
бождением села, 25 января 1943 года, немцы подожгли 
барак-конюшню. Тех, кто пытался бежать, расстрелива-
ли из пулемёта. Когда в дальний угол барака попал со-
ветский снаряд, это стало шансом для спасения — 18 уз-
никам удалось выбраться. В огне и от пуль нацистов, по 
разным данным, погибли 195–198 человек. Однако до сих 
пор нет полной информации о том, сколько людей про-
шло через лагерь. Сегодня на месте бывшего концлагеря 
стоит гранитный памятник.

— Воловская земля была одной из первых сре-
ди других районов в границах современной Ли-
пецкой области, куда ступила нога фашистского 
солдата. Оккупация длилась 223 дня и была са-
мой продолжительной, — рассказал участник экс-
педиции, музейный сотрудник Андрей Лакизюк.

Поисковая работа организована Липецким 
областным краеведческим музеем при содей-
ствии «Экспедиционного клуба «Неунываки»  
и регионального отделения «Поисковое движе-
ние России» в Липецкой области.

______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба ЛОКМ

С отрудники областного краеведческого музея во время 
исследовательской работы в рамках проекта «Без сро-
ка давности» обнаружили в Воловском районе массо-

вое захоронение времён Великой Отечественной войны. Поис-
ковые работы проходили в окрестностях печально известного 
Шатиловского лагеря. В могильной яме находились останки 
четырёх человек, которые могли быть его узниками.

— Практически на всех останках присутствуют следы тя-
жёлых увечий. Вероятно, эти травмы заключённым лагеря 
нанесли гитлеровские солдаты. Точная информация будет 
доступна только после проведения необходимых экспер-
тиз, — рассказала заведующая отделом по связям с об-
щественностью Липецкого областного краеведческого 
музея Любовь Колесникова.

О своей находке представители музея сообщили 
в правоохранительные органы и районную админи-
страцию. Прибывшие на место сотрудники полиции, 
следственного комитета и прокуратуры провели эксгу-
мацию останков и отправили их в судебно-криминали-
стическую лабораторию для дальнейшего исследования.

На предполагаемое место захоронения работникам крае-
ведческого музея указали местные жители деревни Ивановки 
(ранее деревня Шатиловка) Вера Романовна и Виталий Ива-
нович Ерёминские. Во время войны и оккупации они были 
детьми. Но помнят, как слышали стоны раненых и звуки рас-
стрелов по ночам. Рассказали, что в Шатиловском лагере на-
ходились и пленные красноармейцы, и мирные жители.

«ЖИВОПИСЬ ЗИНОВИЯ ПОПОВА  
И ЮРИЯ ВНОДЧЕНКО» (6+), 
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

22 сентября — 5 ноября
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«

ВОЛОВСКАЯ ЗЕМЛЯ БЫЛА 
ОДНОЙ ИЗ ПЕРВЫХ В ЛИПЕЦКОМ 

КРАЮ, КУДА СТУПИЛА НОГА 
ФАШИСТСКОГО СОЛДАТА

 Раскопки проводили рядом с деревней, где  
 в годы войны нацисты сожгли узников в старом амбаре 

 Поисковая экспедиция  Липецкого краеведческого музея  
 в Воловском районе  проходит в рамках проекта «Без срока давности» 
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ПЕВЕЦ ГОР

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
премьера
Липецкий драматический театр 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

30 сентября, 18:00
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КУЛЬТУРНЫЙ КОД

«ВЕЧЕРНИЦЫ В МАЛОРОССИИ» (12+),
по произведениям Гоголя
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

«КЛЮЧИ ОТ ОРКЕСТРА» (0+), 
семейный абонемент
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»29 сентября, 18:00 1 октября, 12:00
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Читатели городских библиотек приняли участие  
в межрегиональном конкурсе чтецов

Его «Журавли» стали гимном воин-
ской доблести. В 2023 году исполни-
лось 100 лет со дня рождения авар-

ского советского поэта Расула Гамзатова. 
Межрегиональный конкурс «Певец гор» 
объединил около сотни юных читателей, 
которые боролись за звание лучшего ис-
полнителя произведений великого поэта. 

Гимны Родине и маме 
Прошедшие горнило отборочных туров, 

лучшие из лучших и самые юные из юных 
чтецов собрались в библиотечно-инфор-
мационном центре национальных культур 
(ул. Московская, 117). На дистанцию поэти-
ческого состязания вышли все желающие 
от 6 до 15 лет. Абсолютное большинство 
конкурсантов отдало предпочтение стихам 
Расула Гамзатова о матери и Родине. 

Так, самая юная участница конкурса — 
шестилетняя Ульяна Тетерева — словами 
великого поэта призналась в любви своей 
маме. А Сергей Андросов записал ролик 
со стихами о патриотизме и любви к Оте-
честву и отправил его друзьям семьи, ко-
торые сегодня с оружием в руках отстаи-
вают право нашей страны на суверенитет. 

Жюри выбирает
После каждого выступления делать 

непростой выбор между отличным  
и превосходным прочтением (а чита-
ли ребята именно так) приходилось 
жюри. В его составе были заслуженные 
артисты России и Республики Дагестан 
Елена Савинич и Пётр Коновалов, ак-
триса и педагог театральных дисци-
плин Анжелика Фаустова, помощница 
председателя местной религиозной 
организации мусульман Липецкой об-
ласти Татьяна Курбанова, руководите-
ли ЦБС Липецка. 

Младшая группа:
— Гран-при — Наталья Рахманова; 
— 1-е место — Милослава Лапина;
— 2-е место — Евгения Холяева;
— 3-е место — Ксения Назарова;
— спецприз — Сергей Андросов. 

Средняя группа: 
— Гран-при — Елизавета Шарыпина;

— 1-е место — Ваагн Ходжян;
— 2-е место — Дмитрий Жаворонков;
— 3-е место — Полина Щербань.

Старшая группа:
— Гран-при — Александра Подгузова;
— 1-е место — Елизавета Гунькина;
— 2-е место — Фëдор Душин;
— 3-е место — Виктория Чуприкова.

ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА

В каждой из трёх возрастных номи-
наций они оценивали знание текста, 
грамотность речи, способность оказы-
вать эстетическое, интеллектуальное  
и эмоциональное воздействие на слуша-
телей. Также важны были дикция, расста-
новка логических ударений и пауз. 

Самые удивительные  
из лучших 

Были номера, которые немало удиви-
ли и порадовали присутствующих. Так, на 
предложение поучаствовать в конкурсе от-
кликнулась Алина Семакова. Видео, на ко-
тором она читает одно из стихотворений 
Гамзатова, пришло из деревни Старая Бо-
дья Кизнерского района Удмуртской Респу-
блики. 

Ещё один участник, Матвей Кабелка, 
дополнил своё выступление видеорядом, 
где он рисует песком сюжет стихотворения 
«Хочу любовь провозгласить страною…»

Главный приз — дружба
Абсолютных победителей выявило фи-

нальное состязание. Здесь, как и в стихах 
Расула Гамзатова, было всё: слёзы и улыб-
ки, огорчение из-за неудачи и радость по-
беды. Каждый уносил с собой свой приз: 
кто-то — диплом и бесценный опыт уча-
стия, кто-то кубок победителя или Гран-
при. А кому-то досталась самая главная 
награда — соперники по конкурсу Сергей 
Андросов и Ваагн Ходжян за время состя-
зания стали настоящими друзьями. 

__________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: ЦБС Липецка

Сергей Андросов посвятил своё 
участие в конкурсе бойцам СВО 

 Самой юной участницей конкурса  
 стала 6-летняя Ульяна Тетерева 

 Участниками межрегионального конкурса чтецов «Певец гор» (6+) стали около 100 ребят от 6 до 15 лет 
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70 ЛЕТ В СПОРТИВНОМ СТРОЮ 
На стадионе спорткомплекса «Сокол» прошёл праздник, посвящённый юбилею 
одного из старейших спортивных сооружений города   

строительства спортивного объекта кри-
вая преступности резко пошла вниз. 

Кластер здоровья
В 1953 году появилось двухэтажное зда-

ние, от которого берёт свое начало соколь-
ский спорткомплекс. В помещении распола-
гался игровой зал размером 24 на 14 метров, 
залы бокса и борьбы. Игровой зал никогда 
не пустовал, в нём с утра до позднего вече-
ра занимались волейболисты, баскетболи-
сты, нашлось даже место для спортивной  
и художественной гимнастики. 

В том же году вокруг поля были постро-
ены трибуны, примерно на 400 мест, а в 
подтрибунных помещениях разместились 
раздевалки, пункты проката лыж и конь-
ков, небольшой спортивный зал. Также 
появились плоскостные площадки, баскет-
больная, волейбольная, городошная, стрел-
ковый тир. 

Одним из первых руководителей спорт-
комплекса был Наум Григорьевич Аргузов. 
Спортивные секции возглавляли неравно-
душные, увлечённые своим делом люди. 
Такие как Константин Андреевич Конягин. 
Он не только лично проводил тренировки 
по баскетболу, городошному спорту, пуле-
вой стрельбе, шахматам и шашкам, а также 
всевозможные спортивные праздники для 
заводчан и жителей посёлка, но и успевал 
вести документацию, составлять расписа-
ние занятий.  

В 1950-е на базе СК «Сокол» были соз-
даны мужская и женская волейбольные 
команды, слава о которых гремела даже за 
пределами области. Возглавлял их Давид 
Наумович Завесов, а затем его дело продол-
жили Василий Фёдорович Сундеев и Сер-
гей Дмитриевич Сафонов.

Зимой поле стадиона заливалось льдом. 

Большой популярностью у сокольцев поль-
зовались конькобежный спорт и хоккей 
с мячом. Посмотреть на игры местных 
хоккейных команд приходило до тысячи  
и более зрителей. Для них даже сооружали 
дополнительные временные деревянные 
трибуны. 

Мастера  
конькобежного спорта

Сокольским любителям спорта со 
стажем хорошо известно имя Валенти-

на Михайловича Рыжкова. Руководитель 
сокольского отделения ДСО «Труд» Ва-
лентин Рыжков успешно совмещал ад-
министративную работу с игрой в футбол  
и хоккей с мячом. Он активно пропаган-
дировал велоспорт и конькобежный спорт. 
В 1960–1980-е сокольские конькобежцы 
становились не только победителями об-
ластных чемпионатов, но и выигрывали 
соревнования за пределами региона. 

Не имея профессионального тренер-
ского образования, Валентин Рыжков вос-

«

«

ПОСЛЕ ВОЙНЫ ЗАВОДСКОЙ ПОСЁЛОК СЧИТАЛСЯ 
ЕДВА ЛИ НЕ САМЫМ КРИМИНАЛЬНЫМ РАЙОНОМ. 

УЖЕ С НАЧАЛОМ СТРОИТЕЛЬСТВА СТАДИОНА 
КРИВАЯ ПРЕСТУПНОСТИ РЕЗКО ПОШЛА ВНИЗ

П ервые упоминания о физкуль-
туре и спорте на Соколе встре-
чаются ещё в 1908 году. Тогда 

жители поселка принимали участие  
в соревнованиях по перетягиванию каната, 
гимнастике, фехтовании, проводимых на 
площадке курортного зала в Нижнем парке. 
В 1920-х при Сокольском заводе действова-
ла спортивная секция, где занимались как 
мужчины, так и женщины. 

Спорт против преступности
Что касается истории спортивного ком-

плекса «Сокол», то она берёт свое начало в 
довоенные годы. Тогда на месте нынешнего 
СК «Сокол» располагался один из первых 
в городе стадионов. Стандартное футболь-
ное поле, деревянные скамейки вокруг, — и 
больше ничего. Но даже в таких условиях 
тут проводили футбольные матчи городско-
го масштаба. 

В конце 1930-х было принято решение 
соорудить в Сокольском посёлке своео-
бразный культурно-спортивный кластер, 
включавший в себя Дом культуры, парк 
и собственно спортивный комплекс. Но 
осуществиться планам помешала война. 

К теме спорта на Соколе вернулись 
только в 1948 году. После войны завод-
ской посёлок считался едва ли не самым 
криминальным районом города. Массо-
вые драки стенка на стенку здесь были 
делом обычным. Тогдашний директор за-
вода «Свободный сокол» Георгий Драчи-
ков принял мудрое решение: вернуться 
к довоенной идее постройки спортивно-
го комплекса, чтобы местным жителям 
было куда выплёскивать свою энергию. 
Предложение директора поддержали в 
парткоме и профсоюзном комитете. Дал 
добро и райком партии. Уже с началом  ФК «Сокол» — лучшая любительская команда 1969 года, обладатель кубка РСФСР среди физкультурных команд 
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ТУРНИР ИМЕНИ ГЕРОЯ 

ШАХМАТНЫЙ ТУРНИР 

ПРЕОДОЛЕЙ СЕБЯ 

Стартовали первые занятия грантового проекта 
«Преодолей себя». Его участниками стали 60 детей 
с разными особенностями развития (нарушения 
аутистического спектра, зрения, ментальные нарушения), 
родители и волонтёры, а также студенты педагогического 
университета. В рамках проекта для ребят организованы 
занятия по реабилитационно-оздоровительной 
программе. Команда волонтёров благотворительного 
фонда «Липецкий городской общественный фонд 
социального развития» и ФОК «Пламя» будут помогать 
ребятам подготовиться к выполнению нормативов ГТО. 
Для участия нужно заполнить заявку на сайте Центра 
тестирования «Пламя»: gto-plamya@mail.ru. Телефон для 
справок: 73-15-40.

Шахматный турнир среди ветеранов органов 
безопасности и сотрудников Липецкого филиала 
«Ростелекома» состоялся в Липецке. Он был 
посвящён памяти генерал-майора ФСБ России в 
отставке Владимира Борисовича Варакина, которому 
исполнилось бы 80 лет. Владимир Варакин более 
четверти века посвятил работе в органах безопасности 
Советского Союза и Российской Федерации, руководил 
управлением Министерства юстиции РФ по Липецкой 
области. С февраля 1992-го по апрель 1997-го он 
возглавлял УФСБ России по Липецкой области.  
С 2003-го был заместителем директора липецкого 
филиала «Ростелекома» по безопасности.

В Липецке состоялся первый региональный 
турнир по греко-римской борьбе среди юношей. 
Турнир посвящён памяти 22-летнего Героя 
России Владислава Дорохина. Подвиг морпеха 
прогремел на всю страну год назад. Ельчанин 
погиб на Донбассе, спасая товарищей. Командные 
соревнования прошли в формате «стенка на 
стенку», в каждой команде по 14 человек. 
Воспитанники спортивной школы олимпийского 
резерва заняли второе место.
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В 1954 ГОДУ РУКОВОДСТВО 
СПОРТКОМПЛЕКСА 

ПРИГЛАСИЛО ИЗ МОСКВЫ 
НИКОЛАЯ МА. ОН СЛЫЛ 

ХОРОШИМ ФУТБОЛИСТОМ И 
ИГРОКОМ В РУССКИЙ ХОККЕЙ

«
«

питал двух мастеров спорта. Людмила Гончарова стала 
мастером в велоспорте, а Нелли Кулешова — в скоростном 
беге на коньках. У Рыжкова начинала заниматься Лариса 
Сиротина, впоследствии ставшая мастером спорта меж-
дународного класса по конькобежному спорту.

Сокольский кубок 
В 1954 году руководство спорткомплекса пригласи-

ло из Москвы Николая Ма. Он слыл хорошим футболи-
стом и игроком в русский хоккей и был лично знаком 
с самим Львом Яшиным. Именно Ма заложил фунда-
мент той команды, которая в 1969 году стала облада-
телем Кубка РСФСР среди коллективов физкультуры, 
то есть лучшей любительской командой республики. 
Финальный турнир проходил в Нальчике, где соколь-
цы обыграли местный «Спартак» — 2:0, «Геолог» из 
Ханты-Мансийского автономно округа — 1:0, и в реша-
ющей игре «Строитель» из Южно-Сахалинска — 3:2. 
В составе «Сокола» тогда играли Владимир Бугаков и 
Александр Логунов, позже успешно защищавшие честь 
флагмана липецкого футбола, «Металлурга». Неодно-
кратно сокольцы становились чемпионами и облада-
телями кубка области.

Бассейн Чулкова
Новый импульс развитию спорткомплекса придало 

открытие в 1969 году 25-метрового плавательного бассей-
на. Огромную роль в его появлении сыграл тогдашний 
директор Виктор Чулков. Ему лично приходилось выез-
жать в командировки в другие города, чтобы добывать 
дефицитные стройматериалы. Когда бассейн был сдан  
в эксплуатацию, Виктор Иванович ещё два года работал 
по совместительству тренером по плаванию. 

XXI век ждёт
В олимпийском 1980 году случилась беда. В результате 

пожара сгорело старое здание спорткомплекса, постро-

енное в 1953-м. Но за два последующих года помещение 
было не только восстановлено, но и существенно модер-
низировалось. Появился более просторный игровой зал. 

В начале XXI века на территории спорткомплекса по- 
явилось второе футбольное поле. А несколько лет назад на 
основном поле обустроили современный искусственный 

газон с подогревом, на котором занимаются футболисты  
и регбисты, проходят матчи СФФ «Центр» по футболу.

Из стен спортивного комплекса «Сокол» выш-
ли известные спортсмены, победители и призёры 
крупных отечественных и международных сорев-
нований. Липецкие юноши и девушки отстаивали 
честь родного города на всесоюзных соревнованиях. 
Всем известно имя серебряного призёра Московской 
Олимпиады Петра Заева, который именно здесь на-
чинал свой славный спортивный путь. И сейчас на 
«Соколе» занимаются сотни юных спортсменов, чьи 
имена спустя годы, возможно, станут известны все-
му миру.

______________________
Текст: Сергей Сергеев

Фото из архива Владимира Попова

 ФК «Сокол» — лучшая любительская команда 1969 года, обладатель кубка РСФСР среди физкультурных команд 

 Награждение юных борцов. 1970-е 

 Открытие зимней спартакиады трудящихся. 1980-е 

 Награждение победителей соревнований. 1970-е 
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